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Monitoreo y Análisis  

30/abril/2023 
 

SECRETARIO 
 
B.193.-Adopta agroindustria de la caña de azúcar mejores prácticas laborales y seguridad social: 
Agricultura.- La agroindustria de la caña de azúcar avanza hacia una agricultura sostenible, con 
protección del ambiente, recursos naturales, la seguridad social, mejores condiciones de salud y 
menores riesgos de trabajo, destacó el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, que con 
el director general del IMSS, Zoé Robledo, dijo que se trabaja conjuntamente en la mejora de las 
condiciones de 184 mil abastecedores de caña, 153,714 jornaleros, 79,971 cortadores, 31 mil 318 
transportistas, 34 mil 916 trabajadores sindicalizados, siete mil 689 de confianza y 11 mil 822 jubilados. 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/adopta-agroindustria-de-cana-de-azucar-mejores-practicas-laborales-y-
seguridad-social-agricultura.htm 
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/4/29/imss-firma-un-acuerdo-para-implementar-el-programa-en-beneficio-
trabajadores-de-la-cana-591114.html 
https://enalimentos.lat/noticias/7143-agroindustria-mexicana-de-la-cana-de-azucar-adopta-mejores-practicas-
laborales-y-seguridad-social.html 
https://horacero.mx/2023/04/29/210868/ 
https://nvinoticiaschiapas.com/salud/29/04/2023/56719/ 
http://igavecnoticias.com/implementacion-del-programa-elssa-en-sector-canero-abre-horizonte-de-oportunidades-
para-una-segunda-revolucion-agricola-zoe-robledo/ 
https://alfaronoticias.com.mx/implementacion-del-programa-elssa-en-sector-canero-abre-horizonte-de-
oportunidades-para-una-segunda-revolucion-agricola-zoe-robledo/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/adopta-agroindustria-de-la-cana-de-azucar-mejores-practicas-laborales-y-
seguridad-social-agricultura/ 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/226551-crecera-la-incorporacion-al-imss-de-productores-de-
cana-y-trabajadores.html 
https://diariolavozdelsureste.com/2023/04/programa-elssa-en-sector-canero-horizonte-de-oportunidades-para-
segunda-revolucion-agricola-zoe-robledo/ 
 
Hoy día clave ¿Dará AMLO 3 mil millones?; huelga, golpe a Durazo.- Este domingo, hoy, hoy, hoy, como dijo Vicente Fox, 
en reunión que sostendrán el gobernador Alfonso Durazo y el titular de SADER, Víctor Villalobos con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, se decidirá lo del apoyo a productores de Trigo y Maíz, y por ende el futuro no solo de ellos, sino de 
toda la cadena que representa para una región que depende del sector primario.  
Son ¡3 mil! millones los que se necesitan de apoyo para cubrir la caída de precios, la pregunta es ¿Va a estar dispuesto AMLO 
a apoyar? ¿Va a condicionar apoyo? conociéndolo como es, hacia los sectores productivos, el sector privado, nomás vean 
las reformas que le avalan en línea MORENA, sin analizar, sin parlamento abierto, ahí está el cierre de Financiera Rural, un 
golpe mortal al campo ¿Ustedes que creen?. 
https://www.tribuna.com.mx/opinion/2023/4/30/hoy-dia-clave-dara-amlo-mil-millones-huelga-golpe-durazo-
330856.html 

 
Anuncia Rocha que el lunes se reunirá con titulares de Segob, SADER y Segalmex en México.- Para 
seguir con el tratamiento del tema de los precios para maíz y trigo, este próximo lunes, el gobernador 
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https://www.noventagrados.com.mx/nacional/adopta-agroindustria-de-cana-de-azucar-mejores-practicas-laborales-y-seguridad-social-agricultura.htm
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/4/29/imss-firma-un-acuerdo-para-implementar-el-programa-en-beneficio-trabajadores-de-la-cana-591114.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/4/29/imss-firma-un-acuerdo-para-implementar-el-programa-en-beneficio-trabajadores-de-la-cana-591114.html
https://enalimentos.lat/noticias/7143-agroindustria-mexicana-de-la-cana-de-azucar-adopta-mejores-practicas-laborales-y-seguridad-social.html
https://enalimentos.lat/noticias/7143-agroindustria-mexicana-de-la-cana-de-azucar-adopta-mejores-practicas-laborales-y-seguridad-social.html
https://horacero.mx/2023/04/29/210868/
https://nvinoticiaschiapas.com/salud/29/04/2023/56719/
http://igavecnoticias.com/implementacion-del-programa-elssa-en-sector-canero-abre-horizonte-de-oportunidades-para-una-segunda-revolucion-agricola-zoe-robledo/
http://igavecnoticias.com/implementacion-del-programa-elssa-en-sector-canero-abre-horizonte-de-oportunidades-para-una-segunda-revolucion-agricola-zoe-robledo/
https://alfaronoticias.com.mx/implementacion-del-programa-elssa-en-sector-canero-abre-horizonte-de-oportunidades-para-una-segunda-revolucion-agricola-zoe-robledo/
https://alfaronoticias.com.mx/implementacion-del-programa-elssa-en-sector-canero-abre-horizonte-de-oportunidades-para-una-segunda-revolucion-agricola-zoe-robledo/
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del Estado, Rubén Rocha, viajará de nuevo a la Ciudad de México, para sostener una reunión con Adán 
Augusto, secretario de Gobernación, Víctor Villalobos Arámbula, Títular de Agricultura, además de 
Leonel Cota, director de SEGALMEX. 
https://losnoticieristas.com/post/402987/anuncia-rocha-que-el-lunes-se-reunira-con-titulares-de-segob-sader-y-
segalmex-en-mexico/ 
  
Rehabilitan plantas para aumentar la producción de fertilizantes.- La secretaria de Energía, Rocío 
Nahle, participó este martes en la ceremonia de entrega de insumos del Programa Nacional de 
Fertilizantes para el Bienestar en Veracruz. En el evento, también estuvieron presentes, Víctor 
Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Manuel Huerta Ladrón de Guevara, delegado de los 
Programas Federales de Bienestar. 
http://campechehoy.mx/2023/04/29/rehabilitan-plantas-para-aumentar-la-producci0n-de-fertilizantes/ 
 

TWITTER 
 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
El @GobiernoMX aumenta los fondos de retiro y reduce la semanas de cotización para beneficiar a las 
y los trabajadores pensionados. 
Porque un #TrabajoDigno debe contemplar un #RetiroDigno. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1652546480014491648 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
Ponemos a tu alcance manuales y tutoriales para que elabores tus propios bioinsumos. 
Tutoriales: https://bit.ly/3nD6kyL 
Manuales : https://bit.ly/3a9kxk1 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1652523167926083584 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
Preparamos una lista de reproducción donde te presentamos a hombres y mujeres que trabajan en los 
campos, mares y ríos del país para producir los alimentos que consumimos. 
Chécala en http://bit.ly/3W41GbL 
#HéroesDeLaAlimentación 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1652492970686291970 

 

SECRETARÍA 
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B-194.- Trabaja Agricultura en el desarrollo de vacunas para controlar infecciones bovinas.- La 
Secretaría de Agricultura, a través del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y 
Pecuarias (INIFAP), trabaja en el desarrollo de vacunas para prevenir enfermedades generadas por 
Mycoplasma, ello debido al número de estudios que demuestran la ineficacia de los antibióticos para 
controlar infecciones producidas por estos microorganismos en bovinos. 
https://hiptex.com.mx/noticias/41854/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-
bovinas 
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-
infecciones-bovinas.htm 
https://www.nuevomexicoplural.com/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-
bovinas/ 
https://colima.quadratin.com.mx/nacional/desarrolla-agricultura-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/528860/Trabaja-Agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-
infecciones-bovinas.html 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-
infecciones-bovinas.htm 
https://www.tierrafuerte.mx/?s=Trabaja+Agricultura+en+el+desarrollo+de+vacunas+para+controlar+infecciones+bovin
as 
https://mexico.quadratin.com.mx/desarrolla-agricultura-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas/ 
https://www.lado.mx/n.php?id=13007962 
 
Alfalfa, mejor forraje para producir lácteos.- En la producción de alfalfa, Tlaxcala no figura en el plano 
nacional, pero los hombres del campo la siembran para alimento de ganado vacuno, pues es el mejor 
forraje para su crianza y propicia una mejor producción de leche. Este Diario constató que a través de 
melgas la siembran en las parcelas del sur de Tlaxcala, aunque en Huamantla y Tlaxco también la 
cultivan, pero con agua de riego, mientras, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), 
tiene registros a través de los Centros de Desarrollo Rural de solo 295 hectáreas establecidas en todo 
el territorio estatal. 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/alfalfa-mejor-forraje-para-producir-lacteos-9994474.html 

 
Aprueba Comisión exhortos sobre precios de garantía, procesos de producción y apoyo agrícola.- La 
Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, que preside la 
diputada del PRI, María Aguirre, aprobó tres puntos de acuerdo para beneficiar al sector primario. El 
primer punto de acuerdo hace un llamado a la Secretaría de Agricultura para que determine para el 
presente año un precio de garantía no menor de 7 mil pesos para la tonelada de maíz y 8 mil pesos para 
la tonelada de trigo panificable y cristalino producido en Sinaloa, Sonora y Baja California, del ciclo 
agrícola otoño-invierno 2022-2023. 
https://cybermexico.mx/aprueba-comision-exhortos-sobre-precios-de-garantia-procesos-de-produccion-y-apoyo-
agricola/ 
 
Realizan jornada de limpieza en Bosque de los Attenuatas para prevenir incendios forestales.- Con la 
finalidad de prevenir incendios forestales en zonas serranas del municipio de Ensenada, la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural de Baja California  (SADERBC), a través de su Departamento Forestal, 

https://hiptex.com.mx/noticias/41854/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas
https://hiptex.com.mx/noticias/41854/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas.htm
https://www.nuevomexicoplural.com/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas/
https://www.nuevomexicoplural.com/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas/
https://colima.quadratin.com.mx/nacional/desarrolla-agricultura-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/528860/Trabaja-Agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/528860/Trabaja-Agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas.html
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/trabaja-agricultura-en-el-desarrollo-de-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas.htm
https://www.tierrafuerte.mx/?s=Trabaja+Agricultura+en+el+desarrollo+de+vacunas+para+controlar+infecciones+bovinas
https://www.tierrafuerte.mx/?s=Trabaja+Agricultura+en+el+desarrollo+de+vacunas+para+controlar+infecciones+bovinas
https://mexico.quadratin.com.mx/desarrolla-agricultura-vacunas-para-controlar-infecciones-bovinas/
https://www.lado.mx/n.php?id=13007962
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/alfalfa-mejor-forraje-para-producir-lacteos-9994474.html
https://cybermexico.mx/aprueba-comision-exhortos-sobre-precios-de-garantia-procesos-de-produccion-y-apoyo-agricola/
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apoyó en la limpieza del Bosque de los Attenuatas, ubicado dentro del Ejido Adolfo Ruíz Cortínez. El 
director de Agricultura de la SADERBC, Ángel López López, mencionó que se realizó una jornada de 
limpieza de material combustible en el área antes mencionada, en conjunto con organismos sociales y 
de prevención de incendios en el Estado. 
https://hiptex.com.mx/noticias/41864/realizan-jornada-de-limpieza-en-bosque-de-los-attenuatas-para-prevenir-
incendios-forestales 

 
Nueva ley excluye a la academia del Conahucyt.- Universidades, académicos y el sector productivo 
están fuera de la Junta de Gobierno que decidirá presupuestos, becas, posgrados y lineamientos del 
SNI, pues el núcleo de poder del nuevo Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías 
(Conahucyt) se integrará por 13 secretarías de Estado, incluidas Sedeña y Marina, y el Instituto Nacional 
de Pueblos Indígenas. El Conacyt integra su Junta de Gobierno con representantes de las secretarías de 
Hacienda, Economía, Educación Pública, Medio Ambiente, Energía, Agricultura y Salud. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000438nc.pdf 

 
Número cero /La extinción del Inai y la política de la fuerza / José Buendía Hegewish.- Pero el 
problema de la corrupción no desaparece inhabilitando al Inai. Se agrava, porque la 4T no tiene una 
alternativa para contener un virus que también los ataca a ellos. Su combate fue la principal promesa 
de López Obrador para llegar al poder, pero en el gobierno ha sido de sus mayores fracasos. El país ha 
caído en los índices internacionales anticorrupción, pero, sobre todo, en escándalos como el desvío de 
recursos de SEGALMEX, manejo irregular en Conade, boquetes financieros en la secretaría de Bienestar 
y el fracaso de la FGR para barrer "desde arriba" la corrupción. Excélsior, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000502nc.pdf 

 
Buscan a 9 implicados en el caso SEGALMEX.- La fiscalía general de la República (FGR) desplegó agentes 
ministeriales en Coahuila y Durango para buscar a nueve personas relacionadas con el desfalco de 142 
millones 440 mil 883 pesos a Seguridad Alimentaria Mexicana (SEGALMEX). Presuntamente están 
implicados en la compra-venta irregular de 7.8 toneladas de azúcar. El Sol de México, 10 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=102341704 

 
Red Compartida.- Del caso Segalmex les podemos contar dos cosas, una, que ya no le van a rascar más 
a la administración de Ignacio Ovalle, porque al parecer algunas malas prácticas se colaron a la actual 
de Leonel Cota y, dos, que sus empleados andan muy nerviosos, casi paranoicos, y se sienten 
perseguidos. La Prensa, 2 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=102341737 

 
Óscar Navarro: el acusador perseguido de SEGALMEX.- Así puede titularse el más reciente capítulo del 
cada vez más sorprendente relato de corrupción vinculado a SEGALMEX, el organismo público del 
Estado mexicana responsable de distribuir alimentos a bajo cosco para las poblaciones más pobres. 
Mientras que Óscar Navarro Gárate, el acusador, dormirá esta noche en la prisión de alta seguridad de 

https://hiptex.com.mx/noticias/41864/realizan-jornada-de-limpieza-en-bosque-de-los-attenuatas-para-prevenir-incendios-forestales
https://hiptex.com.mx/noticias/41864/realizan-jornada-de-limpieza-en-bosque-de-los-attenuatas-para-prevenir-incendios-forestales
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000438nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000502nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=102341704
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=102341737
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Aimoloya de Juárez, Ignació Ovalle Fernández y René Gavira Segreste -los responsables do un desfalco 
millonario- gozan de libertad. Revista Proceso, 52 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000065nc.pdf 

 
Abacomex, de modesto transportista a exitoso proveedor de SEGALMEX.- Con la venta de cajas de 
cartón, bolsas y costales para despensas; cerillos, material de curación y alimentos pecuarios, una firma 
mexiquense, creada especialmente para el transporte, se consolidó como una de las proveedoras más 
importantes de los programas de abasto rural y de precios de garantía a productos alimentarios básicos. 
Diconsa y Seguridad Alimentaria Mexicana (SEGALMEX), los organismos a cargo de esos programas, le 
han otorgado 55 contratos entre 2019 y 2022, que suman 342 millones 275 mil 722 pesos. Revista 
Proceso, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000047nc.pdf 

 
Aumenta producción de cebada en Durango: SAGDR. - La producción de cebada en Durango va en 
aumento, pero es un cultivo cuyo precio varía según la demanda de cerveza y hay que poner orden, 
declaró el subsecretario de Agricultura de la SAGDR, Mario Ramírez. El principal productor de cebada 
en el mundo es la Unión Europea con 51.5 millones de toneladas, después Rusia con 21 millones de 
toneladas. México está en el 18 a nivel mundial con 960 mil toneladas anuales, según datos del portal 
Producción Agrícola Mundial. No hay un precio definido, siguen las negociaciones entre productores 
que piden 9,000 pesos tonelada y las cerveceras ofrecen 6,658 pesos por tonelada, habrá que esperar 
resultados de las reuniones donde participa la Secretaría de Agricultura. 
https://notigram.com/durango/local/aumenta-produccion-de-cebada-en-durango-sagdr-20230429-987067 
  
Fue reelecta la junta local de sanidad vegetal de productores hortofrutícolas.- Fue reelecta la Junta 
Local de Sanidad Vegetal de Productores Hortofrutícolas del Distrito de Desarrollo Rural 043 Durango, 
en ceremonia realizada en la sede de la Secretaría de Agricultura en la capital del Estado este pasado 
viernes. El presidente Celso Batres destacó de Ricardo Navarrete, secretario de Agricultura, Ganadería 
y Desarrollo Rural del Estado, para iniciar en tiempo y forma con el combate a la palomilla del manzano 
2023, campaña que iniciará en mayo en Canatlán y enseguida en el municipio Nuevo Ideal. 
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/fue-reelecta-la-junta-local-de-sanidad-vegetal-de-productores-
hortofruticolas-9991659.html 
  
SEGALMEX el gran fraude.- Nido de corrupción, programa emblema de la actual administración por: 
Leonardo Ferrera Ignacio Valle, exdirector SEGALMEX, "¡Es un programa muy limpio y necesitamos que 
no sea manchado por malas interpretaciones!" El mayor símbolo de la corrupción del actual gobierno 
se llama: SEGALMEX. 
https://www.meganoticias.mx/culiacan/noticia/segalmex-el-gran-fraude/419844 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000065nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000047nc.pdf
https://notigram.com/durango/local/aumenta-produccion-de-cebada-en-durango-sagdr-20230429-987067
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/fue-reelecta-la-junta-local-de-sanidad-vegetal-de-productores-hortofruticolas-9991659.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/fue-reelecta-la-junta-local-de-sanidad-vegetal-de-productores-hortofruticolas-9991659.html
https://www.meganoticias.mx/culiacan/noticia/segalmex-el-gran-fraude/419844
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AGRICULTURA 
 
Financiera Rural en 12 minutos fue borrada.- Sin mediar discusión y en sólo 12 minutos, el Senado 
avaló la desaparición de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, 
conocido popularmente como Financiera Rural, sin que se escucharan voces en defensa de mantenerlo, 
aunque el líder de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, votó en contra y Olga Sánchez Cordero 
y Manuel Velasco se abstuvieron. Excélsior, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000447nc.pdf 

 
Buscan impugnar reformas fast track.- La Oposición anunció que impugnará las reformas que fueron 
aprobadas ayer en la madrugada por los senadores de Morena y aliados, por vicios de procedimiento 
parlamentario y contenidos. A mano alzada Reformas avaladas sin discusión ni revisión en el patio de 
Xicoténcatl, antigua sede del Senado, la madrugada de este sábado: Ley General en materia de 
Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, que desaparece al Conacyt. Extinción de Financiera 
Nacional de Desarrollo Agropecuario. Incorporación de las funciones del Insabi al IMSS-Bienestar. 
Reforma, 12 / El Universal, 1 y 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000403nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000319nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000297nc.pdf 

 
Las minutas avaladas.- Las minutas aprobadas por el Senado, que fueron turnadas al Ejecutivo federal 
para su publicación en el Diario Oficial, son las siguientes: Reformas a la ley minera, ley de aguas 
nacionales y ley general del equilibrio ecológico. Modificaciones a la ley general de salud para 
desaparecer el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). Reforma para extinguir a la Financiera 
Nacional de Desarrollo Rural. La Jornada, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000201nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000204nc.pdf 

 
Abandono y precariedad, el drama de jornaleros agrícolas en Sinaloa.- Sinaloa, un estado clave para 
la agricultura nacional y de exportación, situado en el tercer lugar nacional en ese rubro, sólo por detrás 
de Michoacán y Jalisco, no ha podido mejorar las condiciones laborales de sus trabajadores del campo, 
la mayoría indígenas migrantes de Guerrero, Oaxaca y del norte de Chihuahua. La Jornada, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000178nc.pdf 

 
Artículo / Fracasa el PACIC / Fernando Martínez González.- La Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes (ANPEC), que aglutina a los pequeños comerciantes, en voz de su presidente Cuauhtémoc 
Rivera, considera que durante el segundo trimestre del año que ya inició en este mes de abril, el precio 
de los alimentos no se contendrá, lo que significa, ni más ni menos que el famoso PA- CIC no funcionó, 
por lo que el tema del alza en los precios se agudizará, ante la eventual desaparición de la Financiera 
Nacional de Desarrollo Agropecuario (FND), que dicho sea de paso afectará a más de 300 mil 
productores del país, de los cuales la mayoría son pequeños agricultores. La Crónica, 5 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000447nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000403nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000319nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000297nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000201nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000204nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000178nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000046nc.pdf 

 
4T por decreto.- Debido a lo apresurado de la discusión, al fast track y a lo que describió como una 
"jornada muy obscura" en la Cámara de Diputados, el diputado de Movimiento Ciudadano, Salomón 
Chertorivski expresaba en Twitter la preocupación de su partido por las reformas a las que Morena 
quería darles celeridad En medio del debate por la desaparición de Financiera Nacional de Desarrollo 
Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero. Revista Proceso, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000017nc.pdf 

 
Creatividad y recetas clásicas, claves para procesar nopal con calidad de exportación.- Con máquinas 
para picar nopales diseñadas por torneros de Xochimilco y algunas recetas de la abuela, la familia 
Castañeda, originaria de esta alcaldía, procesa siete productos que comercializa básicamente en 
comedores industriales y exporta a ciudades como Munich y Berna; esos artículos pronto podrían estar 
a la venta en una conocida cadena de supermercados bajo el poderoso nombre de su marca: 
Tenochtitlan, El nopal en salmuera o conserva es uno de sus productos emblemáticos y la siguiente 
semana comenzarán a exportarlo a Texas, donde esperan que se venda en tiendas y locales de comida. 
La Jornada, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000203nc.pdf 

 
Ejidatarios de Morelos desbloquean la autopista Siglo XXI.- Ejidatarios de Morelos retiraron dos 
bloqueos que mantenían desde el jueves en la autopista Siglo XXI en demanda de pago justo por sus 
terrenos, los cuales el gobierno federal utilizó para construir dicha vía de peaje entre 2005 y 2007. Los 
labriegos aseguraron que la tarde del viernes trabajadores de la empresa Pinfra, la cual construyó la 
carretera, se comprometieron a apoyarlos para llevar sus expedientes a la Ciudad de México, con el 
objetivo de que las autoridades les paguen lo que corresponde por sus predios y no los 73 pesos por 
metro cuadrado que les ofrecen. La Jornada, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000192nc.pdf 

 
Niegan comprar precio de tonelada establecido: Rubén Rocha.- El gobernador Rubén Rocha Moya 
informó que los industriales de Minsa no aceptaron comprar en seis mil 965 pesos la tonelada de maíz, 
ya que al hacerlo impactaría directo en el precio de la tortilla y de los consumidores. El mandatario 
asegura que la empresa procesadora de maíz Minsa no podrá acceder al precio de garantía que expuso 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, además que reconoce que no se han tenido más 
acercamientos con otros industriales del maíz. 
https://sinaloa.quadratin.com.mx/principal/niegan-comprar-precio-de-tonelada-establecido-ruben-rocha/ 

 
Elvia Martinez Santos, encabeza entrega de apoyos a productores agrícolas.- Para reiterar la alianza 
intergubernamental, el Gobierno de Armando Ayala Robles participó en la Entrega de Apoyos en 
Atención a Desastres Naturales, que se llevó a cabo en el salón Terra del ejido Nacionalista de Sánchez 
Taboada del valle de Maneadero, y durante el evento encabezado por la *Secretaría de Agricultura y 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000046nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000017nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000203nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000192nc.pdf
https://sinaloa.quadratin.com.mx/principal/niegan-comprar-precio-de-tonelada-establecido-ruben-rocha/
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Desarrollo Rural de Baja California (SADER-BC), *se destinaron apoyos económicos para diversos 
productores y en función de la superficie afectada, llegando hasta 36 mil pesos por cada beneficiado… 
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Pol%C3%ADtica%20y%20Pol%C3%ADticos/47025/-Elvia-Mart%C3%ADnez-
Santos%E2%80%A6-Encabeza-entrega-de-apoyos-a-productores-agr%C3%ADcolas%E2%80%A6 

 
Advierte el bloque de organizaciones campesinas de Sinaloa y Sonora manifestarse en toma de 
Pemex el miércoles.- El denominado bloque de organizaciones campesinas de los estados de Sinaloa y 
Sonora advirtieron tomar las instalaciones de Petróleos Mexicanos este miércoles 3 de mayo si para 
entonces no reciben una respuesta positiva al planteamiento del precio justo por sus cosechas de maíz 
y trigo. Miguel Ángel López Miranda, líder de la Confederación Nacional Campesina en Sinaloa, dijo que 
no esperan escuchar que el precio será no menos de 6 mil 965 en caso de Maíz y los 8 mil en el caso del 
trigo. 
https://losnoticieristas.com/post/403070/advierte-el-bloque-de-organizaciones-campesinas-de-sinaloa-y-sonora-
manifestarse-en-toma-de-pemex-el-miercoles/ 

 
Agricultura y servicios impulsaron la economía.- Al cierre del cuarto trimestre de 2022, la economía 
de Tlaxcala creció por el impulso de la agricultura y servicios, según el Indicador Trimestral de la 
Actividad Económica Estatal (ITAEE) del INEGI, institución que precisó que el año anterior la actividad 
económica estatal creció 1.5%, estableciendo que en Tlaxcala las actividades primarias, que 
comprenden la agricultura, cría y explotación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza, 
tuvieron un incremento anual de 5.3%. 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/agricultura-y-servicios-impulsaron-la-economia-9990619.html 
 

GANADERIA 
 
Seguriré apoyando la ganadería tabasqueña para que sea la “número uno en México”: Carlos 
Merino.- Al inaugurar la Exposición Regional Ganadera de la Feria Tabasco 2023 “Nos Reencontramos”, 
en el que participan 950 ejemplares de las mejores razas y líneas genéticas de México, el gobernador 
Carlos Manuel Merino Campos subrayó que los ganaderos tabasqueños ‘son embajadores de tradición 
y progreso’.   Acompañado de Rubén García Osorio, presidente de la Delegación Cebú en la entidad, y 
el secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal y Pesca (Sedafop), Jorge Suárez Vela, el mandatario 
garantizó que su gobierno seguirá apoyando ‘hasta donde tope’ a este gremio, para que ‘la ganadería 
tabasqueño se convierta en la número uno’ del paó. 
https://tabasco.gob.mx/noticias/segurire-apoyando-la-ganaderia-tabasquena-para-que-sea-la-numero-uno-en-mexico-
carlos 

 
Impartirá SEPADA cursos para prevención de enfermedades de bovinos.- Como parte de las acciones 
para mantener la sanidad animal en la entidad, el titular de la Secretaría de Pesca, Acuacultura y 
Desarrollo Agropecuario (SEPADA), José Bermúdez, informó que en las próximas semanas se llevarán a 
cabo cursos de capacitación en la entidad, para prevenir enfermedades en ganado bovino. Explicó que 

https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Pol%C3%ADtica%20y%20Pol%C3%ADticos/47025/-Elvia-Mart%C3%ADnez-Santos%E2%80%A6-Encabeza-entrega-de-apoyos-a-productores-agr%C3%ADcolas%E2%80%A6
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Pol%C3%ADtica%20y%20Pol%C3%ADticos/47025/-Elvia-Mart%C3%ADnez-Santos%E2%80%A6-Encabeza-entrega-de-apoyos-a-productores-agr%C3%ADcolas%E2%80%A6
https://losnoticieristas.com/post/403070/advierte-el-bloque-de-organizaciones-campesinas-de-sinaloa-y-sonora-manifestarse-en-toma-de-pemex-el-miercoles/
https://losnoticieristas.com/post/403070/advierte-el-bloque-de-organizaciones-campesinas-de-sinaloa-y-sonora-manifestarse-en-toma-de-pemex-el-miercoles/
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/agricultura-y-servicios-impulsaron-la-economia-9990619.html
https://tabasco.gob.mx/noticias/segurire-apoyando-la-ganaderia-tabasquena-para-que-sea-la-numero-uno-en-mexico-carlos
https://tabasco.gob.mx/noticias/segurire-apoyando-la-ganaderia-tabasquena-para-que-sea-la-numero-uno-en-mexico-carlos
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la capacitación se realizará en coordinación con el Comité Estatal de Fomento y Protección Pecuaria 
(CEFPP), la Secretaría de Agricultura y el SENASICA. 
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/impartira-sepada-cursos-para-prevencion-de-enfermedades-de-bovinos-
9992821.html 
https://elpueblotve.net/2023/04/30/impartira-sepada-cursos-para-prevencion-de-enfermedades-de-bovinos/ 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
El Inapesca debería permanecer en el lugar donde está, señala Legislador.- Para el diputado local, Juan 
Carlos Patrón Rosales, el Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura debe permanecer como tal y no 
fusionarse con la Comisión Nacional de Pesca y Acuacultura, tal y como lo proponen desde el Congreso 
de la Unión a nivel federal. Mencionó que el Inapesca es un instituto que vive de la investigación de los 
sistemas lagunarios, océanos y estuarinos sobre la producción, los tiempos de veda y su reproducción, 
por lo tanto, una fusión podrá desaparecer estas investigaciones. 
https://punto.mx/2023/04/29/el-inapesca-deberia-permanecer-en-el-lugar-donde-esta-senala-legislador/ 

 
Compesca siembra 75 mil crías de tilapia en presa Francisco J. Múgica, en Michoacán.- Múgica, 
Michoacán, 29 de abril de 2023.- Como parte de las acciones que realiza la Comisión de Pesca del Estado 
de Michoacán (Compesca), en beneficio de los sectores pesqueros y acuícola, se sembraron 75 mil crías 
de tilapia en la presa Francisco J. Múgica. 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/compesca-siembra-75-mil-crias-de-tilapia-en-presa-francisco-j-mugica-
en-michoacan.htm 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Se suma a los filtros de importación.- El presidente Andrés Manuel López Obrador alista facultar a la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) para que sea el filtro en la Ventanilla Digital Mexicana 
de Comercio Exterior(VUCEM) que impida la importación de mercancías al país producidas bajo 
condiciones de trabajo forzoso o de explotación infantil. Con esta modificación, se busca que México 
dé un paso más para cumplir compromisos que pactó con Estados Unidos y Canadá en el capítulo 23 
Laboral del T-MEC, que obligan a que "cada parte prohibirá, a través de medidas que considere 
apropiadas, la importación de mercancías a su territorio procedentes de otras fuentes producidas en 
su totalidad o en parte por trabajo forzoso u obligatorio, incluido el trabajo infantil forzoso u 
obligatorio". El Heraldo de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000288nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Se encarece el almuerzo de los domingos.- Los domingos de barbacoa, birria o carnitas, alimentos 
tradicionales para convivir con la familia en México, siguen siendo caros. De acuerdo con el Indice 

https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/impartira-sepada-cursos-para-prevencion-de-enfermedades-de-bovinos-9992821.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/impartira-sepada-cursos-para-prevencion-de-enfermedades-de-bovinos-9992821.html
https://elpueblotve.net/2023/04/30/impartira-sepada-cursos-para-prevencion-de-enfermedades-de-bovinos/
https://punto.mx/2023/04/29/el-inapesca-deberia-permanecer-en-el-lugar-donde-esta-senala-legislador/
https://www.noventagrados.com.mx/politica/compesca-siembra-75-mil-crias-de-tilapia-en-presa-francisco-j-mugica-en-michoacan.htm
https://www.noventagrados.com.mx/politica/compesca-siembra-75-mil-crias-de-tilapia-en-presa-francisco-j-mugica-en-michoacan.htm
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000288nc.pdf
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Nacional de Precios al Consumidor (ENPC) de marzo, la inflación de la dieta de un mexicano los 
domingos se mantiene arriba de la general (6.85 por ciento) y superior a una tasa de 10 por ciento. En 
tanto, una pizza o pollos rostizados, que son más para pasar un domingo de partidos de fútbol, béisbol 
o fútbol americano, entre otros, superan la inflación general a nivel nacional. El bolsillo de los mexicanos 
resiente las últimas cifras del INPC. La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000271nc.pdf 

 

COVID 19 
 
Rezagos en el mercado laboral del país están en niveles precovid.- Fallas estructurales del mercado 
laboral opacan los avances tras la pandemia Los trabajadores que ganan un salario mínimo han visto 
una notable mejora en sus percepciones Luego de cuatro años de crisis sanitaria y económica, México 
empieza a salir adelante; sin embargo, este proceso se ve opacado por una persistente alta inflación y 
los riesgos de una recesión en Estados Unidos. asi 13 millones de personas salieron de la población 
ocupada en abril de 2020, el mes del inicio del confinamiento para contener la pandemia de covid-19. 
La Jornada, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000159nc.pdf 

 

INFORMACION GENERAL 
 
Falsifican senadores quórum para voto.- Los senadores afines a la 4T aprobaron al menos dos 
dictámenes la madrugada de ayer sin tener quorum para ello. La sesión debió suspenderse en esos 
casos y no validar los resultados. Reforma, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000375nc.pdf 

 
Inai agonizará cuatro meses.- El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai) entró en agonfa. El periodo ordinario de sesiones concluye este 
domingo sin que el Senado haya alcanzado los acuerdos para nombrar al menos a uno de los tres 
comisionados vacantes, por lo que será a partir del próximo periodo, en septiembre, cuando podrán 
hacerse las designaciones. Excélsior, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000412nc.pdf 

 
Nueva ley pondrá fin a "libertinaje y abusos" de grandes mineras.-  Las modificaciones a la ley minera 
son un avance importante para frenar la explotación irracional de los recursos minerales del país que 
llevan a cabo las grandes empresas del ramo, pero no debe descartarse ir después por una reforma 
integral, consideró el senador de Morena Napoleón Gómez Urrutia. La Jornada, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000147nc.pdf 
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PRESIDENCIA 
 
AMLO sostuvo reunión con senadores de Morena.- El Presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, se reunió con senadores de Morena en Palacio Nacional, donde destacó su compromiso con 
el movimiento de transformación que lidera, además reconoció la labor de los legisladores por 
representar con dignidad al pueblo de México y por impulsar las iniciativas que buscan mejorar la vida 
de los ciudadanos. La reunión se llevó a cabo en un contexto de tensión en el Senado, luego de que la 
oposición tomara la tribuna de la cámara en protesta por el rechazo del nombramiento de Ricardo 
Salgado Perrilliat como comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai). Unomásuno, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000025nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Otorga INE registro a la Luz del Mundo.- La agrupación "Humanismo Mexicano", creada por miembros 
de la Iglesia del Dios Vivo, Columna y Apoyo de la Verdad, conocida como La Luz del Mundo, logró ayer 
el registro ante el Instituto Nacional Electoral (INE). Emmanuel Reyes Carmona, diputado federal 
guanajuatense, y quien se describe como obradorista y consejero nacional de Morena, será el 
presidente de esta Agrupación Política Nacional (APN), la tercera que esta iglesia consigue formalizar 
ante el organismo. Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_30042023/30042023000414nc.pdf 
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QUEDA claro que la línea recibida el viernes por la noche
en Palacio Nacional por los senadores de Morena, PT,
PVEM y PES fue acatada sin importar ni las formas
ni las consecuencias.

LO COMPRUEBA el desaseo con el que se llevó a cabo
la "sesión" del viernes por la noche y la madrugada
del sábado en una sede alterna, sin la oposición
y hasta con alteración en el conteo de los votos
para simular quorum cuando los números no daban.
TAL PARECE que no hay límite a los excesos
en los que pueden caer los legisladores de la 4T
con tal de complacer todos los deseos y hasta
los caprichos de Andrés Manuel López Obrador.

• • •

A QUIEN seguro quieren mucho en Chiapas es
a Adán Augusto López pues le hicieron un evento
de precampaña presidencial disfrazado de encuentro
ciudadano.

UNIFORMADOS con chalecos guindas color Morena,
los coordinadores de la agrupación "Ahora es Adán
Augusto" rindieron protesta en un acto multitudinario
de apoyo al secretario de Gobernación.
Y CUENTAN por ahí que el eventazo se lo organizó
el gobernador chiapaneco, Rutilio Escandón, quien
está casado con Rosalinda López, hermana
del secretario, y ya dejó claro que apuesta por
su cuñado para el 2024. Todo queda en "famiglia", pues.

• • •

HASTA la camisa deben en la Canacintra que preside

Esperanza Ortega, que tiene las arcas vacías y arrastra
un montón de deudas.

ESA CÁMARA industrial fue desañliada del Consejo
Coordinador Empresarial por no pagar sus cuotas y,
ahora, la Secretaría de Finanzas de la CDMX embargó
,su edificio sede en la CDMX porque no pagaron
el predial entre 2018 y 2021.
INCLUSO, cuentan que al interior de esa organización
tienen amenazados a los empleados de que no pueden
comentar con nadie los problemas económicos
que atraviesan a riesgo de ser despedidos.
TODO INDICA que la actual dirigente que comenzó
su periodo apenas el mes pasado ha decidido servir
de tapadera a sus antecesores Enoch Castellanos
y Rodrigo Alpízar, acusados por socios de ese
organismo de malos manejos financieros.
DE HECHO, hay quienes ya le apodan a esa cámara
la "Deudacintra" ¡Qué gachos!
AUNQUE traían mucha prisa por llevar al pleno del
Congreso de la CDMX la ratificación en fast track
de la fiscal Ernestina Godoy, los morenistas no
inscribieron el tema para la sesión del martes 2 de mayo.
Y HAY quienes se preguntan si pretenden abordar el
asunto el miércoles 3 de mayo, justo en el segundo
aniversario del desplome de la Línea 12 que dejó 26
muertos.

¿A POCO será cierto que su intención es tapar los
reclamos de la oposición por la tragedia generando una
cortina de humo con el tema de la Fiscalía? Es pregunta
sin distracciones.
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La domadora
Bella, bellísima era la do

madora que presentaba el
Circo Tibetano, cuyos in

tegrantes eran todos nacidos en
los populares y populosos barrios
de Tepito, La Lagunilla, Peralvillo
y La Merced. Varias cualidades, a
más de la de ser mujer, distinguían
a la osada artista En primer lugar
no vestía el clásico atuendo que los
domadores visten. Ella se presen
taba luciendo sólo un minúsculo
brassiére que más que portabustos
o corpiño parecía un listón que cu
bría únicamente aquello que debía
cubrir de su túrgido y enhiesto bus
to/ Traía una diminuta braga que
ocultaba apenas el mons veneris de
la hermosa fémiha, al tiempo que
dejaba a la golosa vista de los es
pectadores sus firmes y redondea
dos glúteos. Otra característica es
pecial de esa domadora es que no
entraba a la jaula con tigres o leo
nes, sino con un espantable coco
drilo de abiertas fauces en que aso
maban sus amenazantes colmillos,
capaces de partir en dos no ya a un
búfalo africano, sino también a un
hipopótamo o rinoceronte. Por eso
no usaba aquella artista un simple
látigo que ni siquiera habría senti
do la escamosa bestia, sino un gran
tubo de hierro con el que golpeaba
fuertemente la cabeza del satirio,

lo dominaba y lo hacía realizar el
acto que llenaba de admiración al
público y conquistaba su ovación:
el terrible cocodrilo le acariciaba a
la domadora todo el cuerpo con su
lengua, desde los pies hasta el ros
tro, por delante y por detrás, man
samente, igual que si se tratara de
un inofensivo gozque o un minino
en ronroneo. Tras consumada esa
audaz hazaña el director de pista
preguntó con magnílocuo acen
to en el micrófono: "¿Hay alguien
que se atreva a realizar el acto de
nuestra domadora?". Un individuo
se levantó entre el público: "Yo lo
realizo. Y ni siquiera necesito que
me pegue con el tubo; nada más sa
quen al cocodrilo"... Tres amigas se
casaron el mismo día Una era en
fermera, la segunda operadora tele
fónica y la tercera maestra Las tres
parejas fueron a pasar la noche de
bodas en el mismo hotel. Las con
dujo a sus respectivas habitaciones
un botones que pese a ser muy jo
ven algo conocía de esos meneste
res. Cuando supo que la primera
novia era enfermera pensó: "Qué
afortunado el novio. He oído decir
que las enfermeras son muy ar
dientes". Al enterarse de que la se
gunda recién casada era operadora
telefónica se dijo: "Tipo suertudo.
Entiendo que las telefonistas son

muy"sensuales". Se percató de que
la tercera desposada era maestra y
compadeció a su marido: 'Tobre
infeliz. Me han dicho que las pro
fesoras son indiferentes al sexo".
Al día siguiente el que se casó con
la enfermera le dijo con enojo al
botones: "No te cases con una en
fermera Toda la noche mi novia
se la pasó diciéndome: "Eso no es
higiénico... Eso tampoco es higié
nico"'. El que se casó con la opera
dora telefónica le aconsejó, mohíno,
al muchacho: 'Jamás te cases con
una telefonista Toda la noche mi
novia se la pasó diciéndome: 'Sus
tres minutos están por terminar...
Sus tres minutos están por termi
nar'...". Grande fue la sorpresa del
botones cuando el que se casó con
la maestra le dijo, cansado pero sa
tisfecho: "Cásate con una profesora
Toda la noche mi novia se la pasó
diciéndome: "Vas a repetirme esto,
y me lo vas a repetir hasta que te
salga bien"'... Celerino se disponía
a salir ya a su trabajo cuando vio en
la cocina a su linda esposa, joven
mujer de agraciado rostro y atrac
tivo cuerpo. Celerino dejó sobre la
mesa su portafolio, se quitó el saco
y le dijo con anheloso acento a la
chica "Vamos a echarnos un rapi
dito". Replicó ella "¿Acaso te sabes
de otros?"... FIN.
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Goüer Rocha "no deja títere sin cabeza"
::::: El que "se fue como cuchillo en mantequilla" en Sinaloa, nos
platican, fue el gobernador Rubén Rocha Moya (Morena) ante la
disputa entre dos sindicatos de salud por la autorización de 700

nuevas plazas de base. Nos relatan que don Ru
bén reconoció que hay nuevos líderes sindicales,
entre ellos, algunos de Morena "que desean hacer
las mismas porquerías del pasado", de engañar a
los trabajadores y presentarse como los gestores
de estas nuevas plazas, pero aseguró que "se topa
rán con pared", porque se colocarán candados en
la convocatoria, para echar abajo "el negocito" de
esos dirigentes y ya de "colofón" balconeó a uno
de ellos, quien es un médico adscrito al munici
pió de Navolato, que tiene más faltas a su fuente
de empleo que asistencias, por andar metido en

estos "chanchuyos". Anda filoso don Rubén.
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Ponen freno a "suspirantes"
::::: A los que "pararon en seco" en Tamaulipas,
nos cuentan, fúe a los "suspirantes" de una can
didatura de MC para 2024, cuando se disputarán
alcaldías y diputaciones locales. Nos detallan que
el dirigente estatal naranja, Juan Callos Zertu
che Cruz, les advirtió que primero tienen que
definir si van en alianza o se la juegan solos, por
lo que la elección de sus candidatos podría ser

hasta el mes de junio, y explicó
que a nivel nacional, el partido
decidió que sus candidaturas
sean mitad para militantes y
mitad para los externos, por lo
que más de uno consideró que
no se aplicará eso de que "los
de adelante corren mucho y los
de atrás se quedarán", ya que
todos arrancarán parejos, lo que
"le rompió el corazón" a más de
uno que ya estaba "con las ma

tracas en la puerta". ¡Ups!

De Nuevo Leün para el mundo
::::: El que "anda del tingo al tango" muy mo
vido con maleta en mano, nos comparten, es
el gobernador de Nuevo León, Samuel Gar
cía Sepúlveda (MC), quien alista un nuevo
viaje a Los Ángeles, California, para participar
en la Conferencia Anual del Milken Instítute.
Nos refieren que don Samuel apenas venía re
gresando de Hannover, Alemania, donde tuvo

diferentes reuniones empre
sariales para atraer más in
versión al estado. Nos deta
llan que, ante tanto viaje, no
faltó quien "levantó la ceja",
pero don Samuel aseguró
que "como Nuevo León está
hoy en los ojos del mundo
por la llegada de Tesla", pues
le han llovido invitaciones,
"porque quieren saber cómo
le está haciendo para atraer

inversiones". ¡Qué tal!
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Otra alcaldesa se suma al proyecto de Delfina
::::: Tal parece que poco a poco lo que queda del

§ PRD en el Estado de México se desmorona y es
S que ahora Morena convenció a la alcaldesa perre

dista de Santo Tomás, María del Rosario Ma
tías, de sumarse al proyecto de la candidata de
Juntos Hacemos Historia Delfina Gómez. Pese
a que el PRD había asegurado a la coalición del
PRI, PAN y Nueva Alianza que mantendría a sus
alcaldes seguros de apoyar el proyecto de la priis
ta Alefandra del Moral, parece que poco a poco
Morena ha ido convenciendo a más gente. Los

mal pensados aseguran que dicho apoyo no es fortuito, pues a
cambio se ha ofrecido a los ediles mantenerlos en el cargo.
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Respaldo a los panistas
::::: Esta semana el líder de los panistas en la Cá
mara de Diputados, Jorge Romero, y el alcalde
de Benito Juárez, Santiago Taboada, estuvieron
en el ojo del huracán luego de que al primero se
le involucrara en el caso de corrupción inmobilia
ria y el segundo denunciara que se le investiga
por el delito de secuestro. Ante ello, quien salió a
manifestarles su apoyo fue el alcalde de Miguel
Hidalgo, también del PAN, Mauricio Tabe, pues
aseguró que estas acusaciones sólo dejan de ma
nifiesto la "burda persecución política" de la que
es objeto la oposición por parte del gobierno ca
pitalino, que en el fondo lo que tiene es miedo de
que Morena pierda en las próximas elecciones.
Por cierto, este fin de semana Taboada también
recibió el apapacho de la alcaldesa de Cuauhté
moc, Sandra Cuevas, durante los festejos del
Día del Niño que realizó en la demarcación, don
de estuvo como invitado especial.

Alistan análisis sobre retiro
de espectaculares
::::: Nos comentan que esta semana organizacio
nes civiles revisarán los avances y resultados que
ha habido en el retiro de publicidad exterior de
calles de la Ciudad, además, analizarán la nueva
propuesta de reglamento que plantea la adminis
tración local como herramienta para recuperar el
paisaje urbano y combatir la contaminación vi
sual. Hay que recordar que hasta principios del
mes de abril, la Secretaría de Desarrollo Urbano,
a cargo de Carlos Ulloa reportó que ya se había
retirado 50% de los mil 200 anuncios espectacu
lares que había en azoteas por toda la Ciudad e
incluso advirtió que las empresas que no cum
plan con el retiro de la publicidad para el próxi
mo 6 de junio podrían hacerse acreedoras a una
sanción de un millón de pesos por publicidad
que no sea bajada
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AMLO se desmayó
en la Casa de Piedra
La Base Aérea Militar

de Mérida, Yucatán,
está ubicada a un cos

tado del aeropuerto interna
cional Manuel Crescensio
Rejón. Tiene varias villas, pe
ro destaca una conocida co
mo "La casa de piedra". Esa
es el principal punto de ope
raciones del presidente Ló
pez Obrador cada vez que vi
sita el estado. Por cuestiones
de seguridad, comodidad y
atenciones no trabaja en un
punto que no sea ese.
Otra de sus costumbres es

que siempre se hospeda en el
hotel Fiesta Americana, aun
que el pasado fin de semana
durmió en el Hyatt Regency,
de avenida Colón. De ahí salió
el domingo, para dirigirse a la
Base Aérea Militar a un en
cuentro programado con el
gobernador, el panista Mauri
cio Vila, y aun sobrevuelo por
la ruta del Tren Maya.
El trayecto del hotel a la Ba

se Aérea Militar es de alrede
dor de 22 minutos. En ese re

corrido, el presidente comen
zó a sentirse mal. Su convoy ya
estaba muy cerca de llegar a

"La Casa de Piedra". El presi
dente bajó por su propio pie de
la camioneta e ingresó. Lo sen
taron en una de las salas y ahí
sucedió el famoso desvaneci
miento que primero reportó el
Diario de Yucatán, que luego
negó su equipo cercano y que
finalmente él terminó por re
conocer este miércoles.
"La casa de piedra" es un

lugar bajo estricto control. Só
lo tienen acceso los militares,
los invitados especiales del
presidente y el personal del
servicio de banquetería que
trabaja regularmente en esa
clase de visitas de alto nivel.
En medio del susto que

representó el desvaneci
miento de López Obrador,
unas voces llamaban a los
médicos, otras comenzaron
a pedir que se diera la alerta
en tres hospitales locales,
entre ellos el Centro Médico
de Las Américas y la Clínica
de Mérida. Esas eran las

principales opciones para
atender la emergencia, pero
el Presidente lo rechazó.
Charoleó a los militares, co
mo él mismo reveló.
A unos pasos de la "Casa de

piedra" estaban el resto de los
invitados reunidos en otra vi
lla, incluido el gobernador.
Nadie tenía claro qué sucedía,
no podían comunicarse con el
exterior porque antes de in
gresar a todos les quitaron los
celulares. Unencargadode lo
gística recogía los teléfonos
uno por uno, en una especie
de bolsas Ziploc, y anotaba el
nombre del dueño.
Después de varios minutos,

cerca de la L30 pm, los con
vocados recibieron sus teléfo
nos y la notificación de que la
reunión había sido cancelada.
El Presidente ya había despe
gado con rumbo a la Ciudad
de México y en emergencia

Stent:

Adarel Godoy Rodríguez es
sobrino de la fiscal de la Ciu
dad de México, Ernestina Go
doy. Ella anda en búsqueda de
renovar su puesto, con ayuda
de Claudia Sheinbaum. Ada

rel podría convertirse en un
serio obstáculo para sus aspi
raciones. Lo persigue una se
rie de deudas y audios en los
•que amenaza a sus víctimas.
Asegura que nadie lo puede
tocar porque su tía tiene in
fluencias. Vaya que sí. •

claudio8ah@gmail.com

Nadie tenía claro qué sucedía, a to
dos les quitaron los celulares.
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El magnolio
CCfWy odocomienzay

I termina con un
Ai árbol", escribió

Tatiana de Rosnay.
Un día de 1914, nació Ra

miro, mi querido suegro y Su
papá plantaron un pequeño
magnolio para marcar la fe
cha en que se estrenaba co
mo padre. Lo sembró en el
patio de su casa en la colo
nia Tacubaya.
Ramiro creció, se hizo ar

quitecto y, cuando tenía 28
años, se casó con Leonor.
Los años pasaron. En 1969,
al fallecer los abuelos, Ra
miro y su hermano, vendie
ron y regalaron lo que había
dentro de esa vieja casa de
Tacubaya. Lo único con lo
que mi suegro quiso que
darse fue con el árbol de
magnolias que marcaba su
fecha de nacimiento. Orga
nizó trasladar el árbol de la

casa de sus padres a la suya,
en el sur de la ciudad.

Cincuenta y ocho años
después, en 1972, Pablo y yo
nos casamos. Entré a la igle
sia vestida de novia y con un
ramo de magnolias de aquel
árbol. Ramiro las había cor
tado esa misma mañana.
En el año 2005, para pre

servar el magnolio, Pablo
decidió sacar esquejes y
plantar hijos, que reprodujo
y sembró por donde pudo
para crear una sombra aco
gedora y significativa.
Cuando mis suegros falle
cieron, la casa del sur de la
ciudad se vendió con todo y
árbol que era ya muygran

magnolias que marcaba su
fecha de nacimiento. Orga
nizó trasladar el árbol de la
casa de sus padres a la suya,
en el sur de la ciudad.

Cincuenta y ocho años
después, en 1972, Pablo y yo
nos casamos. Entré a la igle
sia vestida de novia y con un
ramo de magnolias de aquel
árbol. Ramiro las había cor
tado esa misma mañana.
En el año 2005, para pre

servar el magnolio, Pablo
decidió sacar esquejes y
plantar hijos, que reprodujo
y sembró por donde pudo
para crear una sombra aco
gedora y significativa.
Cuando mis suegros falle
cieron, la casa del sur de la
ciudad se vendió con todo y
árbol que era ya muygran

de y viejo para ser trasplan
tado. No obstante, Pablo vol
vió a sacar otros hijos de los
hijos del árbol abuelo.
A principios de 2022, Pa

blo, mi querido esposo,
amante de la naturaleza, co
mo siempre fue, me pidió en
una de esas conversaciones
honestas que surgen cuando
sabemos cerca el fin de nues
tra existencia, y con unas co
pas de vino , ante nosotros,
que sus restos los regara al ai
re libre en el campo abierto o
en algún jardín. No quería
permanecer en ningún ni
cho encerrado:
—¿Me lo prometes? —me

dijo.
—¿En qué jardín? —le

pregunté—. En el nuestro
—me contestó. Tomé un
trago de vino para asimilar
el mensaje. Los dos ignorá
bamos que, en pocos meses,
sus hijos y nietos cumpliría
mos su deseo.

En mayo de 2022, des

de y viejo para ser trasplan
tado. No obstante, Pablo vol
vió a sacar otros hijos de los
hijos del árbol abuelo.
A principios de 2022, Pa

blo, mi querido esposo,
amante de la naturaleza, co

mo siempre fue, me pidió en
una de esas conversaciones

honestas que surgen cuando
sabemos cerca el fin de nues

tra existencia, y con unas co
pas de vino , ante nosotros,
que sus restos los regara al ai
re libre en el campo abierto o
en algún jardín. No quería
permanecer en ningún ni
cho encerrado:

—¿Me lo prometes? —me
dijo.
—¿En qué jardín? —le

pregunté—. En el nuestro
—me contestó. Tomé un
trago de vino para asimilar
el mensaje. Los dos ignorá
bamos que, en pocos meses,
sus hijos y nietos cumpliría
mos su deseo.

En mayo de 2022, des

pués de haber hecho, en
compañía de la familia, to
do tipo de rituales amoro
sos, religiosos y espiritua
les, grandes y chicos toma
mos un pequeño guaje para
sacar un poco de las cenizas
de Pablo de una bandeja cu
bierta con una tela blanca y
una rosa. Fue conmovedor
ver que, de algún modo, el
tabú acerca del polvo en el
que finalmente nos conver
timos —tan simple como
real— se rompía. Con natu
ralidad, cada uno cumplió
el último deseo de Pablo; las
distancias de alma a alma
desaparecieron, mientras
conversábamos y le agrade
cíamos. La unión fue total.
Sus nietos depositaron lo

que quedó de sus cenizas en
un hueco de tierra hecho de
manera específica para
sembrar a un nieto de aquel
árbol que el tatarabuelo ha
bía plantado cuando nació
su primer hijo. Era curiosa
la coincidencia: los hijos de

los hijos del hijo humano,
sembraban al hijo de los
hijos del hijo vegetal. El ine
vitable ciclo de la vida y la
muerte se cumplía. Todos
nos dimos cuenta de que los
árboles contienen historias,
linaje, vida y nuestras almas
los habitan.

Lo que a todos sorpren
dió fue que, en noviembre,
a los seis meses de planta
do, el pequeño magnolio
floreó con el gusto de sus
ancestros. "Normalmente,
los árboles se concentran
primero en echar raíznos
dijo la experta y florean en
primavera y septiembre,
pero definitivamente no en
noviembre." Todos sonreí

mos. Guardé los pétalos de
esas primeras flores en mi
libro favorito.

A un año de su partida,
veo el árbol y a todos en la
familia renacer contentos,
más fuertes que nunca y
con más recursos para flo
recer ante lo que la vida nos
presente.
Sí: "Todo comienza y ter

mina con un árbol".

Sí: "Todo comienza y ter
mina con un ser que surge de
otro ser". •

la coincidencia: los hijos de
los hijos del hijo humano,
sembraban al hijo de los
hijos del hijo vegetal. El ine
vitable ciclo de la vida y la
muerte se cumplía. Todos
nos dimos cuenta de que los
árboles contienen historias,
linaje, vida y nuestras almas
los habitan.
Lo que a todos sorpren

dió fue que, en noviembre,
a los seis meses de planta
do, el pequeño magnolio
floreó con el gusto de sus
ancestros. "Normalmente,
los árboles se concentran

primero en echar raíznos
dijo la experta y florean en
primavera y septiembre,
pero definitivamente no en
noviembre." Todos sonreí
mos. Guardé los pétalos de
esas primeras flores en mi
libro favorito.

A un año de su partida,
veo el árbol y a todos en la
familia renacer contentos,
más fuertes que nunca y
con más recursos para flo
recer ante lo que la vida nos
presente.
Sí: "Todo comienza y ter

mina con un árbol".
Sí: "Todo comienza y ter

mina con un ser que surge de
otro ser". •

El inevitable ciclo de la vida y la
muerte se cumplía. Todos nos di
mos cuenta de que los árboles con
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BAJO
RESERVA

"Quorum belga", una de las
claves contra la "noche negra"
del Senado

Nos cuentan que además de impugnar
19 de las 20 reformas que aprobó la mayo
ría de Morena y aliados en el Senado la
noche del viernes y madrugada del sába
do, la oposición prepara un expediente en
el que revisará todos los procesos parla
mentarios que, en su opinión, se violaron
en la sesión realizada en el patio de la vie
ja sede senatorial en Xicoténcatl. Una de
las claves, nos detallan, será la forma en

que se consiguió el quó
nim, lo que podría echar
a^a'° toc*a sesión. La
senadora Claudia Balde
ras, quien se encontraba
en Bruse^as' Bélgica, par
ticipando en la reunión
interparlamentaria Méxi
coUnión Europea, pidió
desde allá licencia por
tiempo indefinido y rápi
damente la suplente, Ta

nya Carola Viveros, rindió protesta, con
lo que alcanzaron los 65 senadores, presen
tes que necesitaban. Nos cuentan que en
Bruselas estaba también otra senadora mo
renista, Rocío Abreu. Es un misterio có
mo decidieron quién de las dos sería la sa
crificada. Fue .doña Claudia, famosa no por
sus iniciativas sino por el pleito por la ren
ta que no pagaba en la casa que habitaba
en la Ciudad de México. Se salvó doña Ro
cío, famosa por ventilar en tribuna temas
personales de una senadora de oposición.

Claudia

Balderas

Quién manda aquí
::::: Y hablando de la sesión que los oposito
res han bautizado como "noche negra", nos
cuentan que aunque varios morenistas fes
tejaban como ganadores luego de lograr
brincar la toma de tribuna del bloque de
contención, lo que quedó claro es que líde
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Andrés Manuel

López Obrador

res senatoriales, corchóla
tas y operadores quedaron
igualados. El único gana
dor y el único que manda
en Morena es sin duda el

présidente Andrés Ma
nuel López Obrador,
quien puso en orden a se
nadores y aspirantes presi
denciales en un solo movi
miento, con la muy priista
reuniói

ció Nacional. Nos cometit
presentes en la reunión
mejante manotazo presii
tendieron que nadie, se llame cómo se lla
me y despache donde despache, tiene nada
asegurado ni en posiciones ni en aspiracio
nes. Todo y todos dependen de la voluntad
de ya saben quién.

El águila y la serpiente
en
::::: Además de las múltiples polémicas por
la venta, renta, rifa y remate del avión presi
dencial, nos señalan que alguien en Presi
dencia tendrá que dar explicaciones por otro
detalle que deja el muy comentado proceso
que llevó a otorgar a Tayikistán la propiedad
de la aeronave el pasado 20 de abril, tras el
pago de 92 millones de dólares. Nos hacen
ver que en esa fecha, el TP01 dejó de ser
propiedad del gobierno de México, pero el
27 de abril el Boeing Dreamliner despegó del
aeropuerto capitalino rumbo a su nuevo ho
gar luciendo aún en su cola el Escudo Na
cional. Basada en la Ley Sobre el Escudo, la
Bandera y el Himno Nacionales, la Secreta
ría de Gobernación establece el Uso Adecua
do de los Símbolos Patrios, y a la letra dice:
"El Escudo Nacional sólo puede ser utilizado
en los vehículos que use el Presidente de la
República y en documentos oficiales...". ¿A
quién se le olvidó retirar el escudo?
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| SEMÁFORO

El equipo mexicano
venció al chino

por 60.

Tiro preciso
El deporte mexicano tuvo
otra "perla de gloria" con el
equipo femenil mexicano
de tiro con arco, integrado
por Alejandra Valencia, An
gela Ruiz y Aída Román, el
cual ganó la medalla de
oro en la Copa del Mundo
de la especialidad, que se
disputó en Analya, Turquía.
La tercia mexicana venció

al equipo chino por 60.
Las siguientes fechas se
disputarán en Shanghái,
China; en Medellín, Colom
bia; en París, Francia, y la
gran final será en Hermosi
llo, Sonora. Enhorabuena.

El Presidente

reapareció en un
video el miércoles.

Semana crítica

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador afor
tunadamente tuvo una

pronta recuperación tras
padecer Covid19 y tener
que suspender su gira por
Yucatán. Sin embargo, se
levantó una ola de especu
laciones, debido a que el
gobierno federal propor
cionó poca información so
bre el estado de salud del
Mandatario federal, cuáles
habían sido las afectado?

nes y peor, que en conva
lecencia se reunió con go
bernadores morenistas.

El Congreso cerró
su periodo ordina
rio de sesiones.

Leyes al vapor
El Congreso de la Unión
cerró su periodo ordinario
de sesiones en la polémica,
debido a que diputados y
senadores de Morena
aprobaron "al vapor" una
serie de reformas sin análi

sis y discusión e impidie
ron el nombramiento del
nuevo comisionado del

Inai, a pesar de las protes
tas de la oposición. Entre
lo palomeado en fast track
está la desaparición del In
sabi, del Conacyt y la Fi
nanciera de Desarrollo

Agropecuario, entre otras
iniciativas, por lo que se es
pera una ola de amparos.
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La disputa por la Ciudad
A diferencia de lo que

ocurrirá a nivel fede
ral en la elección de

2024, el resultado de la dispu
ta para jefe de gobierno en la
capital no está tan definido.
La CDMX lleva 27 años gober
nada por la izquierda. Sería
un error confiarse y creer que
el triunfo está asegurado.
Para retener la capital, el ofi

cialismo necesitará de un can
didato competitivo. El tema de
fondo es definir la estrategia:
¿Qué es un candidato com

petitivo en la ciudad? ¿Uno(a)
que concite gran entusiasmo
entre los obradoristas para que
salgan a votar masivamente o
uno(a) que permita interpelar a
la clase media urbana más
numerosa aquí que en otras
partes—, y crecientemente
apartada de la 4T?
Si de lo que se trata es ape

lar con firmeza ante los con

vencidos —y lograr que lle
nen las casillas como logró
hacerlo exitosamente la opo
sición en 2021 en muchas al
caldías— se necesitará una fi
gura capaz de movilizar a la
base obradorista.
En esa vertiente la ventaja

la tienen dos mujeres: Clara
Brugada, la alcaldesa de Izta
palapa —con una buena e
imaginativa gestión de go
bierno—, y Ariadna Montiel,
secretaria de Bienestar, al
frente de uno de los mayores
éxitos de este gobierno: los
programas sociales.
Tanto Clara como Ariadna

A diferencia de lo que
ocurrirá a nivel fede
ral en la elección de

2024, el resultado de la dispu
ta para jefe de gobierno en la
capital no está tan definido.
La CDMX lleva 27 años gober
nada por la izquierda. Sería
un error confiarse y creer que
el triunfo está asegurado.
Para retener la capital, el ofi

cialismo necesitará de un can
didato competitivo. El tema de
fondo es definir la estrategia:
¿Qué es un candidato com

petitivo en la ciudad? ¿Uno(a)
que concite gran entusiasmo
entre los obradoristas para que
salgan a votar masivamente o
uno(a) que permita interpelar a
la clase media urbana más
numerosa aquí que en otras
partes—, y crecientemente
apartada de la 4T?
Si de lo que se trata es ape

lar con firmeza ante los con
vencidos —y lograr que lle
nen las casillas como logró
hacerlo exitosamente la opo
sición en 2021 en muchas al
caldías— se necesitará una fi

gura capaz de movilizar a la
base obradorista.
En esa vertiente la ventaja

la tienen dos mujeres: Clara
Brugada, la alcaldesa de Izta
palapa —con una buena e
imaginativa gestión de go
bierno—, y Ariadna Montiel,
secretaria de Bienestar, al
frente de uno de los mayores
éxitos de este gobierno: los
programas sociales.
Tanto Clara como Ariadna

son fundadoras de Morena,
con trabajo territorial, cono
cen la ciudad tienen capaci
dad de operación política, son
inteligentes y leales al presi
dente. De las dos, sin embargo,
la secretaria de Bienestar po
dría ser percibida como menos
radical y sectaria, aunque tie
ne la desventaja mediática de
su pasado bejaranista.
En la vertiente izquierdista

está también Martí Batres,
que a pesar de ser un more
nista de la primera hora y te
ner una formación de iz
quierda, no es hoy muy cer
cano al presidente ni goza del
apoyo de ciertos grupos en el
partido. Su mejor apuesta se
ría quedarse como jefe de go
bierno interino cuando
Sheinbaum pida licencia.
Si de lo que se trata es de

recuperar a la clase media
perdida, a través de un can
didato sin los negativos que
puede traer el discurso obra
dorista duro, perfiles como el
de Ornar García Harfuch, se
antojan útiles.
Tiene alto nivel de conoci

miento, buena presencia pú
blica, ha logrado modificar la
percepción de inseguridad en

son fundadoras de Morena,
con trabajo territorial, cono
cen la ciudad tienen capaci
dad de operación política, son
inteligentes y leales al presi
dente. De las dos, sin embargo,
la secretaria de Bienestar po
dría ser percibida como menos
radical y sectaria, aunque tie
ne la desventaja mediática de
su pasado bejaranista.
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está también Martí Batres,
que a pesar de ser un more
nista de la primera hora y te
ner una formación de iz
quierda, no es hoy muy cer
cano al presidente ni goza del
apoyo de ciertos grupos en el
partido. Su mejor apuesta se
ría quedarse como jefe de go
bierno interino cuando

Sheinbaum pida licencia.
Si de lo que se trata es de
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miento, buena presencia pú
blica, ha logrado modificar la
percepción de inseguridad en

la ciudad y goza del apoyo de
algunos medios hegemóni
cos y del establishment. No es
un hombre de izquierda, pero
eso cae bien en un sector. En
una vertiente similar podría
estar Ricardo Monreal, aun
que hoy está debilitado.
En una zona gris está Mario

Delgado, defensor de una "iz
quierda de resultados". Por su
origen y formación podría ser
un candidato aceptable para la
clase media (su perfil de eco
nomista e itamita caen bien),
pero esos rasgos han quedado
desdibujados como presiden
te de Morena
En una zona más gris aún

se sitúa Rosa Icela Rodríguez.
La secretaria de seguridad es
una política eficaz, lista y pro
fesional. Pero la ideología pa
ra ella es algo secundario: Lo
mismo ha sido obradorista,
que marcelista o mancerista.
La candidata que más pro
mueve Julio Scherer no es
precisamente una figura ca
rismática. De tener a Xóchitl
Gálvez como contrincante,
podría perder la contienda.
A varios les ha generado

extrañeza que se hayan tapi
zado bardas de la ciudad con
pintas de "#ESROSAICELA".
¿Cómo es que la secretaria se
sube al mismo slogan de
Sheinbaum (#ESCLAUDIA),
cuando es sabido que apoya
al secretario de Gobernación?
Bien raro...
Así las cosas, Morena ne

cesitará en la ciudad una
definición política: prime
ro la estrategia, después el
candidato(a). •
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La secretaria de seguridad es
una política eficaz, lista y pro
fesional. Pero la ideología pa
ra ella es algo secundario: Lo
mismo ha sido obradorista,
que marcelista o mancerista.
La candidata que más pro
mueve Julio Scherer no es
precisamente una figura ca
rismática. De tener a Xóchitl
Gálvez como contrincante,
podría perder la contienda.
A varios les ha generado

extrañeza que se hayan tapi
zado bardas de la ciudad con
pintas de "#ESROSAICELA".
¿Cómo es que la secretaria se
sube al mismo slogan de
Sheinbaum (#ESCLAUDIA),
cuando es sabido que apoya
al secretario de Gobernación?
Bien raro...
Así las cosas, Morena ne

cesitará en la ciudad una
definición política: prime
ro la estrategia, después el
candidato(a). •

Si de lo que se trata es apelar con fir
meza ante los convencidos, se necesi

tará una figura capaz de movilizar a
la base obradorista.
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Fábulas
El granproblema
de México es
la concentración
de riqueza (no otros)
SABINA BERMAN

El 1er. problema de México es que un solo
hombre concentra más dinero que 65 mi
llones de mexicanos.

Carlos Slim. i»
El 2ndo. problema de México es el número de

familias que concentran más dinero que 212 mi
llones de mexicanos.
356 familias.

El 3er. problema es que los mecanismos de es
ta concentración extrema están estructurados
en leyes y reglas, que operan a diario y a diario
reproducen la concentración.
Estos son en una breve nuez los mecanismos.
Nuestra aristocracia económica cobra por los

servicios y bienes que produce precios más altos
que los que cobraría por ellos en el Primer Mun
do; paga salarios más bajos que en China y paga
impuestos bajísimos.
El 4to. problema del país es una clase media

explotada mal pagada y con una conciencia de T&
clase equivocada.
Una clase media que ha comprado la historia

de que existe una escalera entre ella y la oligar
quía por la que alguien puede ascender si se es
fúerza lo suficiente y si es fiel a los de arriba
Existe la escalera, pero es estrechísima y por

ella ascienden contadísimos. Al revisar los ape
llidos de las 100 personas más ricas de México,
en los últimos 30 años apenas hay alrededor de
una docena de apellidos nuevos.
Si uno considera además que dentro de la cla

se media mexicana reside nuestra elite intelec
tual, el problema de una identidad de clase equi
vocada se convierte en la de una narrativa equi
vocada que se difunde al total de la sociedad.
Tenemos una élite intelectual mayormente

neoliberal no porque el neoliberalismo haya be
neficiado en realidad a los intelectuales, sino
porque los intelectuales quieren creer que ellos
mismos son cercanos a la oligarquía.
No lo son. Los dilemas económicos de un cla

semediero mexicano, intelectual o no, se pare
cen más a los de un pobre que a los de Carlos
Slim. Y ni Carlos Slim ni los otros magnates na
cionales necesitan de su apoyo político, porque

negocian directo con los Poderes en turno, sin
necesidad de la mediación de intelectuales.
El 5to. problema es una clase política que no

ve los problemas antes dichos.
Cierto, este sexenio algo grande ha cambiado. La

retórica delpoder ha regresadoanombrar al pueblo
como el que debe ser el beneficiario del sistema ha
interrumpido la subasta de los Bienes Comunes; ha
elevado el salario mínimo en 3 ocasiones, benefi
ciando a 14 millones de mexicanos, que viven del
salario mínimo, el dato es del INEGI; y ha forzado
a la oligarquía a pagar impuestos, porque los po
quísimos que la ley les impone no los pagaban.
Pero si este sexenio ha hecho girar el rumbo

de la nave, falta avanzar mucho en el rumbo nue
vo, sin mirar atrás y no escuchamos de ningún
político, de Izquierda o Derecha enunciar que el
destino es una mayor democracia económica.
Me explico más despacio. \
Pregúntele usted a un político mexicano de

hoy cómo solucionar la desigualdad y doble con
tra sencillo que le responderá refiriéndose a los
pobres y propondrá medidas correctivas para
"ayudar" a los pobres, ignorando los mecanis
mos que reproducen a diario la desigualdad.
Lo sé porque de forma rutinaria se lo vengo pre

guntando a los aspirantes a dirigir al país el próximo
sexenio y escucho siempre, con asombro, esas res
puestas que miran hacia abajo y no hacia arriba
como si nuestra oligarquía friese intocable.
Plantean más pensiones para los pobres y ma

yores servicios públicos gratuitos, que desde luego
son bienvenidos, aliviarán la precariedad de los más
necesitados, pero que no les darán una solución.
Y eso porque no tocan el corazón de los proble

mas antes mencionados. A decir, los mecanismos
de la distribución abusiva del dinero en México.
Lo que necesitamos, me parece a mí, es una

reforma económica de gran calado, que desar
ticule sin miedo los mecanismos que reprodu
cen a diario la distribución abusiva del dinero. No
solo correctivos que alivien sus efectos.
De otra forma en México la democracia elec

toral nunca avanzará a convertirse en una de
mocracia económica. •

Fecha: 30/04/2023

Página: 17

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Fábulas  / Sabina Berman

Sabina Berman

Costo: 32,452

Página 18 de 57



Agenda
ciudadana
Y sin embargo.
I LORENZO MEYER
La sabiduría popular ha condensado en tres

palabras una idea compleja; "nadie es in
dispensable". Sin embargo, hay coyuntu

ras donde esa supuesta verdad se tambalea.
Lo anterior viene al caso a raíz del tercer con

tagio del presidente Andrés Manuel López Obra
dor (AMLO) de SARSCov2. Inevitablemente la
noticia dio pie a especulaciones sobre el estado de
salud del presidente.
Como presidente y líder carismático de un es

fuerzo por transformar el régimen político autori
tario y extractivo que arraigó en México tras la cul
minación de la Revolución Mexicana, AMLO es la
pieza clave en un proceso político que intenta cam
bios y enfrenta fuertes resistencias en las relaciones
de fuerza entre los actores y que, además, se en
cuentra en los prolegómenos de una sucesión pre
sidencial con alternativas y competencia reales.
Es vieja la discusión sobre la importancia que

tienen en la configuración y desenlace de acon
tecimientos decisivos en la historia de una socie

dad o de una época el papel desempeñado por
ciertos individuos en contraste con el jugado por
las grandes fuerzas impersonales de la economía,
la geografía, la demografía, etc. Sólo el examen
detallado de cada caso permite ponderar si la im
portancia del papel de ciertos individuos —de los
líderes— pueden ser, o no, el elemento decisivo de
la explicación. Y para ejemplificarlo en un con
texto extemo pero cercano veamos un puñado de
casos de la historia norteamericana
El asesinato del presidente Abraham Lincoln, en

1865, dejó a la deriva la solución del delicado asunto

de incorporar como ciudadano en los denotados
Estados Confederados a los antiguos esclavos. El
sustituto de Lincoln el vicepresidente Andrew Jo
hnsoa careció de la visión y capacidad de Lincoln
y optó por ponerse del lado de los intereses de los
antiguos esclavistas. En 1918 la enfermedad de Woo
drow Wilson cuando estaba en Francia en plena
negociación de la paz, minó físicamente a la única
persona capaz de moderar la dureza de las condi
ciones impuestas a Alemania por Francia e Ingla
terra. La inesperada muerte del presidente Ftanklin
Roosevelt a mediados de 1945 dejó en manos del
obscuro vicepresidente Harry S. Truman el com
plejo diseño de las relaciones de Occidente.
Sí, la historia muestra que la desaparición o in

capacidad repentina de un jefe de Estado fuerte,
popular y carismático como lo es hoy AMLO, y en
un entorno conflictivo, puede tener efectos de tal
magnitud que cambien la naturaleza y trayectoria
de variables clave y del derrotero mismo de un
sistema de poder o incluso, en el caso de una gran
potencia, del sistema internacional.
Para concluir, en los arcos históricos de larga

duración no son los individuos sino las fuerzas
impersonales que participan en la lucha por el po
der lo que mejor explica la evolución de las so
ciedades. Sin embargo, en coyunturas críticas co
mo la nuestra el liderazgo de AMLO ha resultado
determinante e insustituible. Y como afortunada
mente, los efectos dañinos del virus en el Presi
dente fueron pasajeros, la lucha por avanzar en el
proceso de cambio de régimen mantiene el ritmo
y la dirección originales. •
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AMOR Y LUJURIA

Don La Mont, ¿cuál es la diferencia entre amor y lu¡urla, apar
te de que uno es una virtud y el otro un pecado?

R. El amor y la lujuria son dos emociones distintas que a me
nudo se confunden entre sí. Aquí hay algunas diferencias entre
los dos y aquí le comparto una lista corta de ambas:
Amor:

Un profundo sentimiento de afecto y cuidado hacia alguien.
Basado en una conexión que va más allá de la atracción física.
Implica el deseo de formar una relación duradera con la
persona.
Enfocado en dar a la otra persona y hacerla feliz.

Es paciente, duradero y perdonador.

Lujuria:
Un fuerte deseo de alguien basado únicamente en la atrac
ción física.
Típicamente de corta duración y centrado en satisfacer los
propios deseos.
Implica un deseo de placer sexual o gratificación.
Es egoísta y a menudo carece de conexión emocional o
compromiso.
Puede llevar a la objetivación de la otra persona.

En general, el amor es una emoción más compleja que implica
una conexión emocional más profunda y el deseo de formar
una relación duradera, mientras que la lujuria se centra más
en la atracción física y en satisfacer los propios deseos. Uno
es egoísta, el otro no lo es.

EL MÁS DURO

¿Cuál de nuestros huesos es el más duro del cuerpo?

R. La parte más dura del cuerpo humano es el esmalte de
nuestros dientes. El esmalte es la capa más externa de nuestros
dientes y está hecho de un mineral llamado hidroxiapatita. Es
el tejido más duro del cuerpo humano, incluso más fuerte que
el hueso. El esmalte está diseñado para soportar el desgaste
de masticar y morder, pero aun así puede ser dañado por una
mala higiene bucal, alimentos y bebidas ácldas, y rechinar de
dientes.

LA DUCHA FRÍA

¿Tiene algún beneficio real darse una ducha fría o meterse a
una tina de agua fría, o es sólo un cuento?

R. Para mí es cuento. La inmersión en frío es una práctica que
implica sumergir el cuerpo en agua fría durante un corto pe
riodo, generalmente alrededor de diez a 15 minutos.
Los que lo practican dicen que ofrece una amplia gama de
beneficios, que incluyen la reducción de la inflamación, el au
mento de la circulación, el aumento de los niveles de energía,
la mejora de la claridad mental y la promoción de la pérdida
de peso.
Como en casi todo, si le quieren buscar lo van a encontrar y
algunos estudios sugieren que puede ayudar a mejorar la cir
culación, reducir el dolor muscular y aumentar la inmunidad.
Sin embargo, otros estudios no han encontrado beneficios sig
nificativos con esta práctica y algunos expertos han expresado
su preocupación por los riesgos potenciales, como la hipoter
mia, las palpitaciones cardíacas y las dificultades respiratorias.
Aparte de todo, la verdad es que se siente horrible.
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Desde hace algunas semanas, el Ejecutivo federal afirmó, sin
bases, que el tráfico de fentanilo se podría prevenir prohibien
do el uso médico del medicamento.

Todos los médicos del país hemos coincidido en que dicho
fármaco es, en extremo valioso, especialmente en el ámbito
de la anestesia. Resulta muy seguro en manos expertas y de
una enorme eficacia, además de representar un bajo costo.

En México, por supuesto, se produce y distribuye bajo con
troles muy estrictos de la autoridad sanitaria, porque cono
cemos su capacidad adictiva, pero eso no le quita su valor
terapéutico. Nada tiene que ver el tráfico ilegal de la sustancia
con el tema de atención médica.

Hace un par de semanas alguien hizo la cuenta total en ki
logramos del total utilizado en medicina por año en México y
no rebasa los cinco kilos, cuando los decomisos de la sustancia
a los criminales son centenares de kilogramos.
Parece que el gobierno actual en México, no solamente

no responde ningün argumento, sino ahora también está ac
tuando por debajo del agua, es decir, la propuesta de prohibir
el fármaco simplemente no se presentó, porque ahora están
presionando a los laboratorios y a los distribuidores de medi
camentos de tal forma que ha empezado a escasear de forma
muy importante en las últimas semanas.

Lamentable actitud agachona, maniquea y manipuladora

utilizar el poder del Estado para limitar, sin argumentos vá
lidos, el acceso para los mexicanos y mexicanas el acceso
a un medicamento muy seguro y valioso en las anestesias
cotidianas.

El desencanto y la frustración que nos provoca a las y los
profesionales de la medicina el hecho de que el gobierno utili
ce el poder para boicotear la producción y la distribución de un
fármaco valioso es inconmensurable. Es el reflejo de una acti
tud antidemocrática, anticientífica, y parece malintencionada,
provocada sólo por una decisión equivocada del Presidente.

Apelo a la autoridad sanitaria, especialmente a la Comisión
Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris),
para que agilice la producción y distribución de una herra
mienta terapéutica valiosa.

Si quieren agregar controles, lo entiendo, pero permitan el
uso terapéutico cotidiano, que tanto beneficio le ha brinda
do a miles de pacientes sometidos a muchísimas cirugías de
diversas índoles.

Si bien es cierto la polarización que vivimos en esta fase
final del gobierno de la 4T no nos permite evaluar aciertos y
errores, este tipo de actitudes no abona al entendimiento que
debería privar bajo la conducción de alguien que pretenda
gobernar para todos y todas.

Ojalá reflexionen y reconozcan este garrafal error.
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A dos años de la tragedia
La próxima semana se cumplen dos años de la tragedia del
derrumbe de la Línea 12 del Metro, en donde perdieron la
vida 26 personas. La noche del 3 de mayo, una trabe entre
las estaciones Olivos y Tezonco colapsó mientras el convoy
cruzaba, causando la tragedia más grande que jamás ha
vivido el medio de transporte.

Desde aquel momento, el gobierno de la Ciudad de Mé
xico cerró en su totalidad la también llamada Línea Dorada
para iniciar un proceso rehabilitación que ha arrojado más
Irregularidades con cada kilómetro de obra que se analiza.

Son dos años de impunidad, opacidad y arreglos en lo
oscuro. El dinero debajo de la mesa, la protección a los
amigos y el desconocimiento de los dictámenes ha sido el
único común denominador en lo que se convierte hoy en
el peor y más grave caso de negligencia de un gobierno a
costa de vidas humanas.

Veintiséis personas perdieron la vida esa noche. Corrijo,
26 personas fueron asesinadas esa noche por la impunidad
y la corrupción en una obra que, si tienen buena memoria,
fue acelerada e inaugurada en 2012.

A tan sólo dos años de haber sido inaugurada, en 2014,
se suspendió el servicio en el tramo elevado por desgaste
acelerado en las vías y fallas en la construcción que fueron
reconocidas por el entonces jefe de Gobierno, Miguel Ángel
Mancera. Para entonces ya se perfilaba que el manteni
miento de la línea y sus trenes serían determinantes para
su funcionamiento.

Al tiempo sólo unas cuantas cabezas de medio pelo han
sido ofrecidas para calmar a la opinión pública. Pero a eso
nos referiremos después.

Desde sus orígenes, la Línea 12 del Metro, la llamada
Línea Dorada, se convirtió en la evidencia de la Incapa
cidad de los gobiernos de nuestra ciudad y en el símbolo
de la corrupción y "valemadrismo" del gobierno, que se
llenó las manos de sangre de vidas inocentes, de Claudia
Sheinbaum.

Ocho años después de iniciar operación, la tragedia. El
colapso de un tramo que no hizo otra cosa más que resaltar
que quien tenía que mantenerla funcionando, que debía
destinarle los recursos necesarios y no llevárselos a otras

cosas, simple y sencillamente apostó por el austericidlo.
Más allá de los vicios de origen de una obra de suyo

arriesgada, fue más grave descubrir que nunca tuvo un
mantenimiento ni correcciones adecuadas.

La verdadera responsable, porque es la que con su In
diferencia es cómplice de la tragedia, es la hoy corcholata
preferida del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Por supuesto que su aspiración no viaja en Metro, pero
qué tal que la ambición de la jefa de Gobierno sí es subirse
a las vías de una obra que en nada beneficia a la gente para
la que trabaja y a donde sí ha desviado recursos, con tal de
estar en la foto inaugural, que posiblemente ni siquiera lle
gue en su sexenio, estoy hablando del Tren Maya. Claudia
Sheinbaum, la misma que desestimó los resultados del
peritaje de la empresa noruega que ella misma contrató y
hasta demandó, porque resultó que la causa de la tragedla
fue la falta de mantenimiento y, por consecuencia, ella y
su gobierno.

La obra se financió principalmente con el apoyo del go
bierno de Felipe Calderón, que hay que reconocerle que
supo entender que polarizar no es la vía, tuvo un sobrecosto
de 47%, pero eso explica sólo la incapacidad de los gobier
nos convertidos hoy en Morena y otra, muy diferente, que
aun sabiendo que la falta de mantenimiento podía provocar
un accidente fatal, se guardaron el dinero, por decirlo de
una manera amable.

No sólo eso, la actual jefa de Gobierno se ha encargado
de proteger a todos los responsables. Exfuncionarios capi
talinos, empresarios y colaboradores de la administración
morenista.

SI la Fiscalía General de Justicia de la CDMX pusiera 2%
del esfuerzo que ha puesto en perseguir a sus opositores, en
la investigación de los hechos en la Línea 12, hoy estarían
tras las rejas Florencia Serranía, exdlrectora del Metro, los
empresarios involucrados en la construcción a sobrecosto
y muchos más que, dicho con ironía, hasta celdas faltarían.

Pero, en la cueva de Claudia, Alí Baba y los ladrones
morenistas se protegen, mientras las víctimas mortales y
sus familiares siguen sin la reparación del daño ¿cómo
reparas un daño así? y los responsables siguen allá afuera,
impunes y en campaña.
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En 16 años, ¡un millón
de abortos!...
• Manolo Jiménez se comprometió a trabajar de la mano
de los alcaldes, sin importar su militancia partidista.

A Alejandro Hope. In memoriam...

Otra vez, en paralelo ahora del más grave embate contra
derechos y libertades ciudadanas emprendido desde Pa
lacio en las últimas décadas, miles de mexicanos tomaron
las calles del centro capitalino para protestar contra la le
galización de la práctica criminal del aborto que ha segado
la vida de miles de nonatos en el vientre de sus madres 
más de un millón en 15 años, según las estimaciones más
recientes en instituciones de "salud" públicas y privadas.

Convocados por la asociación Pasos por la Vida, en su
decimosegunda edición, poco más de 25 mil personas mar
charon ayer desde el Monumento a la Revolución hasta la
sede de Relaciones Exteriores y el Palacio de Donceles para
exigir se revierta la llamada Ley Robles, que en 2007 im
plemento Marcelo Ebrard y en la actualidad promueven la
impresentable regenta eco Claudia Sheinbaum y a nivel
nacional las hordas más radicales del lopezobradorlsmo,
así como la definición de políticas que orienten y apoyen a
la mujer embarazada.

En el marco de la concentra
ción que reunió igual a jóvenes de
la Ciudad de México que de es
tados del centro y norte del país
Jalisco, Nuevo León y Michoa
cán en especial, dirigentes de la
organización convocante explici
taron que si bien algo más de 250
mil de las muertes registradas a
causa del aborto se han produ
cido en clínicas y hospitales del
sector salud capitalino, el resto lo
ha sido en instituciones privadas

y en centros clandestinos donde,
sin contar con las condiciones mínimas para ello, un núme
ro indeterminado de mujeres han perdido también la vida.
(Ello, claro, además de las que comienzan a engrosar

las estadísticas en Oaxaca, Baja California, Colima, Hidal
go y Veracruz, entidades donde, en forma reciente, a pro
puesta de dirigentes y activistas del fallido gobierno de la
4T de manera relevante, ha sido legalizada esta práctica
criminal...).

Durante la concentración, en que de manera reiterada se
destacó la violación de tratados y acuerdos internacionales
signados por México en defensa de la vida y la familia, y que
con estas prácticas se violan, se destacó también la urgencia
de asumir e impulsar políticas oficiales que apoyen de ma
nera efectiva a la mujer: "se necesita mejor educación, más
oportunidades de trabajo, garantías de seguridad, guarde
rías para sus hijos, deporte y cultura"... ¡no la promoción de
la muerte legal!

O
ASTERISCOS

* ¡Vaya triste y vergonzoso papel! el que tocó cumplir a la
mayoría morena en el Senado este viernes cuando, lide
rada por Ricardo Monreal y el impresentable Alejandro
Armenia debió acudir a Palacio a rendir pleitesía a su re
cuperado gurú y luego, despojarse de toda dignidad para
aprobar al vapor una treintena de reformas legales cuyo
alcance ni siquiera conocían...
* En La Laguna coahuilense, el aliancista de extracción pri
ista Manolo Jiménez Salinas se comprometió a impulsar
obras de infraestructura en los distintos municipios y tra
bajar de la mano de los alcaldes, sin importar su militancia
partidista, para dotar de agua, drenaje, pavimentación y
caminos rurales a la población. Bien...
Veámonos mañana aquí con otro asunto De naturaleza

política.

Urge asumir
e impulsar
políticas
oficiales que
apoyen de
manera efectiva
a la mujer.
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El viernes pasado fuimos informados por
familiares y amigos de Alejandro Hope, ex
perto en materia de seguridad, que había fa
llecido a causa de una intervención quirúrgica
a la que fue sometido.

Hope, entre otras cosas, fue un destacado
analista con su columna Plata o Plomo en El
Universal. Además de su labor periodística,
tuvo diversos cargos en el Centro de Investi
gación y Seguridad Nacional y fue consultor
de Grupo de Economistas y Asociados, en te
mas políticos y económicos.
En 2015 tuve la oportunidad de hacerle

una entrevista para un traba
jo de investigación que llevé
a cabo mientras estudiaba la
maestría en la Universidad de
Harvard. Era uno de los más
destacados columnistas en ma
teria de seguridad y un fuerte
critico de la estrategia que em
prendió el gobierno del presi
dente López Obrador.

La inmensa

mayoría
de los delitos

pasan por
debajo del radar
de la autoridad.

En la presente columna reto
maremos algunas de sus opinio
nes y datos, a manera de reconocimiento a su
destacada trayectoria.

1. Desde el día uno, la Sedeña ha controla
do a la Guardia Nacional de cabo a rabo. Pero
ese hecho práctico tenía que convivir con la
realidad jurídica de que esa institución estaba
adscrita a otra dependencia, la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana.

2. Según el dato más reciente, la Guardia
Nacional tendría 128, mil elementos, a los
cuales hay que sumar algo más de 80 mil ele
mentos del Ejército y la Marina que realizan
labores de seguridad.

3. El grueso de la corporación está des
plegado en zonas urbanas, realizando labo
res sustitutivas, no complementarias, de las
policías locales. Se trata de una institución
que básicamente hace rondines en espacios
urbanos, investiga muy poco y no detiene a
casi nadie. Es la policía municipal más cara e
ineficiente del país.

4. En cambio, donde podría ayudar más,
en zonas rurales y pequeñas poblaciones,
en la vigilancia de caminos y carreteras, la

corporación no está. Para muestra basta un
botón: en 2021, según datos del Censo Nacio
nal de Seguridad Pública Federal, la Guardia
Nacional puso a disposición del ministerio
público a cinco personas por el delito de robo
a transportista.

5. La inmensa mayoría de los delitos pasan
por debajo del radar de la autoridad. Nueve
de cada diez no son denunciados y casi la mi
tad del remanente no acaba en una carpeta
de investigación. En términos globales, 94%
de los delitos suceden como si no existieran

para las fiscalías.
6. Al ritmo actual, el actual

gobierno va a cerrar su quinto
año con 176 mil víctimas de ho
micidio, un total superior al acu
mulado tanto en el sexenio de

Felipe Calderón (121 mil) como
en el de Enrique Peña Nieto
(155 mil).

7. Sobre el caso García Luna,
escribió que cualquiera sea el
destino del exfuncionario, un
hecho es incontrovertible: el

caso en su contra se construyó básicamente
con los testimonios de presuntos narcotrafi
cantes, detenidos en México y posteriormente
extraditados a Estados Unidos. Y todos (o casi
todos) llegaron a un trato con las autoridades
estadunidenses, convirtiéndose en testigos
colaboradores a cambio de beneficios jurí
dicos y migratorios. Este caso ha lastimado
las posibilidades de una cooperación fluida
entre México y Estados Unidos en materia
de seguridad. Si se añade el fiasco del caso
Cienfuegos, el daño es considerable y difícil
de revertir en el corto plazo.

Pocas de las ideas de Alejandro Hope ca
ben en estas cortas líneas. México pierde un
elemento que pudo ser clave para revertir el
gran problema en el que estamos inmersos.

'Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard

y profesor de Derecho Constitucional en
la Universidad
Panamericana.

Twltter: @ralexandermp
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En la madrugada de este sábado, los sena
dores de Morena y sus aliados consumaron
lo que previamente habían iniciado los di
putados de ese partido: la aprobación de 20
leyes en tiempo récord.
De acuerdo con la crónica de Leticia

Robles de la Rosa en Excélsior. en tan
sólo 152 minutos, el bloque oficialista logró
reformas como la desaparición del Insa
bi, la autorización de la nueva línea aérea
del Estado, la reducción de la edad mínima
para ser diputado y secretario de Estado, el
cambio a las reglas mineras, el permiso para
que la Sedeña opere indefini
damente el Tren Maya y los 15
años de cárcel para quien tra
fique con fentanilo. El tiempo
promedio de aprobación fue
de 13.8 minutos por cada re
forma. Sin análisis, discusión o
debate, sin pasar a comisiones
y dispensando todos los trámi
tes. A los legisladores les ganó
la prisa por seguir destruyendo
al país.

La oposición, que había to
mado previamente la tribuna, no pudo de
tenerlos. La única que hizo un último intento
por parar la sesión encadenándose en el es
caño de la presidencia de la Mesa Directiva
en la sede alternativa que instalaron de Xi
coténcatl 9 fue Xóchitl Gálvez.

¿Qué tristes lecciones dejó esta jornada
negra en el Poder Legislativo? Que cuan
do la perra es brava, hasta a los de la casa
muerte. Eso lo sabe uno de los grandes
perdedores de todo este proceso: el sena
dor Ricardo Monreal, quien es ya un coor
dinador de chocolate u honorario. Como a
Mandibulín, el personaje de la serie anima
da de los 70, nadie lo respeta. Primero había
dicho que el Senado revisaría con respon
sabilidad las reformas que le enviara la Cá
mara de Diputados y que no se aplicaría fast
track, sino que todas ellas serán turnadas a
las comisiones correspondientes. Enterró la
dignidad y autonomía del Senado.
Luego se había comprometido con la

oposición a que sacarían un comisionado

del Inai antes que terminara el periodo or
dinario de sesiones. Su bancada le dio la es
palda y finalmente tuvo que alinearse con
los deseos del presidente Andrés Manuel
López Obrador, junto con el resto de los
senadores. Enterró la dignidad y autonomía
del Senado.
Otro aprendizaje es que el PRI no ha

muerto, sólo se cambió su color de tricolor
a guinda. No son iguales, son peores. More
na está aplicando las mismas prácticas que
Revolucionario Institucional tuvo durante
décadas, usando su mayoría para aplastar

a la oposición, teniendo a sus
legisladores como meros títeres
a los que se les da la instruc
ción de aprobar algo y lo hacen
sin, ni siquiera, haber leído las
iniciativas.

Una lección clara es que
López Obrador es el único
que manda en su partido, quien
gira órdenes y da instrucciones.
No hay nadie que lo detenga,
ni tampoco que lo encare, por
más ridiculas o peligrosas que

sean sus iniciativas. Previo a la sesión ma
ratónica, los morenistas fueron a rendirle
pleitesía, a entregarle el alma y también el
país en charola de plata.

Por supuesto, quedó claro que, siguiendo
el ejemplo del inquilino de Palacio Nacional,
los diputados y senadores de Morena tam
bién aplican la de "no me salgan con que la
ley es la ley". No siguieron el mínimo pro
cedimiento legislativo. Se les que quemaban
las habas por cumplirle al Presidente.
La buena noticia es que esto no acaba:

hasta que se acaba. El desaseo con el que
actuaron los legisladores morenistas y sus
rémoras les da oportunidad a los partidos
de oposición y organizaciones a acudir a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación para
pedir invalidez en las leyes por los vicios en
el procedimiento de aprobación. La espe
ranza continuará mientras no le lleguen los
casos a la ministra Loretta Ortiz, a la pla
giaría Yasmín Esquivel o al incondicional
del Presidente, Arturo Zaldívar.

El PRI no ha
muerto, sólo se
cambió su color
de tricolor

a guinda.
No son iguales,
son peores.
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La extinción del Inai y
la política de la fuerza
La última batalla contra el Inai se saldó con un golpe de fuer
za que lo condena a morir por inoperancia. Desactivar a la
institución es un retroceso en la transparencia y acceso a
la información publica, sin ofrecer ninguna otra alternativa
institucional viable contra !a corrupción. La consigna, ¡desa
parecerlo y ya! con el rodillo de una mayoría legislativa que
manda el mensaje de estar dispuesta a pasar sobre el derecho
de cualquier minoría, sino forma parte de sus prioridades.

En una sede alterna del Senado, sin discusión, ni presen
cia opositora, Morena votó una veintena de reformas impul
sadas por el Presidente que, como en un cuadro, plasman la
polarización política en la era de la 4T. El cierre del periodo
fue tormentoso, con una lluvia de iniciativas, tal si fuera la
última oportunidad de acabar con instituciones insignia del
pasado, como los vestigios del seguro popular en la elimi
nación del Insabi, transformar el Conacyt y extinguir al Inai.
Además de una airada reacción a los frenos que Morena ha
encontrado en la Corte para reestructurar el INE o poner a
la Guardia Nacional bajo la esfera militar.

La promesa presidencial de ir contra el Inai acabó como
una prueba de fuerza de Morena y la oposición, que inclu
so arrastró el liderazgo de su coordinador en el Senado,
Ricardo Monreal. En una inversión de papeles, las anterio
res mayorías del PRI y PAN, ahora como minorías, intenta
ron bloquear la sesión para obligar a elegir los relevos que el
Inai necesita para funcionar; mientras la nueva hegemonía
de Morena cargaba para sacar en solitario todas las refor
mas de su agenda como si la mera fuerza de la mayoría
justificara legislar como un acto de autoridad.

Las instituciones autónomas están tocadas de muerte,
primero por la mediatización de los gobiernos anteriores, y
ahora por el rechazo de la 4T, que sólo ve en ellas ahorros
presupuéstales y no derechos a preservar como la transpa
rencia. Así, la ruptura del consenso sólo podría desembocar
en la coacción. Los nombramientos en el Inai nunca estu
vieron realmente en la mesa de negociación porque la línea
fue dejar las vacantes para inutilizar una institución que el

gobierno refuta como inútil y cara. Si bien Monreal logró
llevarlos a votación, su fracción atendía la línea de la Presi
dencia y de Gobernación, que había diseñado una estrategia
política para arrinconar al Inai sin una reforma constitucio
nal. Como a la mayoría no le alcanzan los votos para ella,
la coacción se impone como debilitamiento extremo para
obligar a su desaparición contra la voluntad de la minoría.
Ahora y antes, la política resuelve sus diferendos con rodillos.

Pero el problema de la corrupción no desaparece inhabi
litando al Inai. Se agrava, porque la 4T no tiene una alterna
tiva para contener un virus que también los ataca a ellos. Su
combate fue la principal promesa de López Obrador para
llegar al poder, pero en el gobierno ha sido de sus mayo
res fracasos. El país ha caído en los índices internacionales
anticorrupción, pero, sobre todo, en escándalos como el
desvío de recursos de Segalmex, manejo irregular en Co
nade, boquetes financieros en la secretaría de Bienestar y el
fracaso de la FGR para barrer "desde arriba" la corrupción.

Tras cuatro años en el gobierno y con la perspectiva de
continuar el próximo sexenio, la 4T no tiene un plan con
tra la corrupción para concretar su promesa de cambio de
régimen. La voluntad de atacarla ha sido más un asunto
mediático para convencer de que "no somos iguales" a las
anteriores mayorías que hoy defienden al Inai, que la de
cisión firme de no tolerarla en sus gobiernos. Su propuesta
de llevar al Inai al legislativo para que la ASF absorba sus
funciones no es viable sin una reforma constitucional, pero
sobre todo es peligrosa, por convertir a los Poderes en juez
y parte de su persecución.

La opacidad será una de las tildes que más trabajo costa
rá quitarse al gobierno de López Obrador. Para este tema el
reloj legislativo y la acción de la justicia se paró mucho an
tes del bloqueo del Congreso. El Presidente arropó a todos
sus senadores antes de que cargaran contra la oposición
en otro gesto del golpe de fuerza de la mayoría contra todo
el que no comulgue con su proyecto, lo que augura que los
mayores niveles de polarización aün están porvenir.
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Opinión del Experto
Jaime Rivera VeWquez
Cw'.isjíro íf!É
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América Latina ha vivido una experiencia ines
table y a veces errática con la democracia. Si
bien es cierto que desde su independencia de
España casi todas las naciones optaron por la
forma de gobierno republicana, la democra
cia ha sido más bien una aspiración rara vez
lograda. En dos siglos de vida independiente,
los gobiernos más frecuentes han sido las dic
taduras militares, la dominación de caudillos
o las oligarquías excluyentes.

Durante la década de 1980 una ola demo
cratizadora renovó la vida política latinoame
ricana y sembró expectativas de progreso en
libertad. Pero la calidad de las democracias,
su estabilidad y su eficacia han variado mu
cho entre unos países y otros. Una pregunta
obligada es qué tanto las sociedades mismas
aprecian y están dispuestas a defender sus ins
tituciones democráticas. No hay una respues
ta única, porque mientras Costa Rica, Uruguay
y Chile, entre otros, han demostrado sólidos
valores democráticos y defensa de sus insti
tuciones, otras sociedades parecen dispuestas
a renunciar a sus conquistas democráticas en
aras de espejismos redentores y dádivas ma
teriales individuales. El caso más patético es el
de Venezuela: por casi 40 años este país dis
frutó una de las democracias más funciona
les, acompañada de prosperidad, nutrida por el
auge petrolero. Criando el modelo económico
se agotó y afloraron los graves rezagos socia
les, una mayorta de electores se entregó a un
caudillo militar (golpista fallido) que, a caballo
de un nuevo auge petrolero, creó con dádivas
una amplia base electoral, desmanteló las ins
tituciones democráticas y arruinó la economía
Hoy, Venezuela es una dictadura grotesca apo
yada en el ejército y la corrupción, que domina
sobre una población desmoralizada y en fuga
al exterior.

Nicaragua es otro ejemplo de fracaso dra
mático de una promesa redentora. Tras más de
40 años de tiranía dinástica de los Somoza, la
Revolución Sandinista de 1979 prometió jus
ticia social, libertad y democracia. Una nue
va guerra civil alimentada por la hostilidad
norteamericana y las propias tendencias au
toritarias del sandinismo obstaculizaron la re

construcción y la consolidación democrática.
Con dificultades, pero a partir de 1990 llegó
un periodo de normalización democrática,
aunque sin poder superar la pobreza ni la co
rrupción en el gobierno. Pero a partir de 2007,
con el retorno de Daniel Ortega al poder, el
régimen se endureció, persiguió a la oposición
e impuso una represión que hace palidecer a
los antiguos métodos somocistas. Nicaragua es
ahora, sin ambages, una dictadura.

De Cuba hay poco que decir. Tras 12 años
de régimen democráticoliberal (19401952),
sobrevinieron el golpe militar de Fulgencio

América Latina ha vivido una experiencia ines
table y a veces errática con la democracia. Si
bien es cierto que desde su independencia de
España casi todas las naciones optaron por la
forma de gobierno republicana, la democra
cia ha sido más bien una aspiración rara vez
lograda. En dos siglos de vida independiente,
los gobiernos más frecuentes han sido las dic
taduras militares, la dominación de caudillos
o las oligarquías excluyentes.

Durante la década de 1980 una ola demo
cratizadora renovó la vida política latinoame
ricana y sembró expectativas de progreso en
libertad. Pero la calidad de las democracias,
su estabilidad y su eficacia han variado mu
cho entre unos países y otros. Una pregunta
obligada es qué tanto las sociedades mismas
aprecian y están dispuestas a defender sus ins
tituciones democráticas. No hay una respues
ta única, porque mientras Costa Rica, Uruguay
y Chile, entre otros, han demostrado sólidos
valores democráticos y defensa de sus insti
tuciones, otras sociedades parecen dispuestas
a renunciar a sus conquistas democráticas en
aras de espejismos redentores y dádivas ma
teriales individuales. El caso más patético es el
de Venezuela: por casi 40 años este país dis
frutó una de las democracias más funciona
les, acompañada de prosperidad, nutrida por el
auge petrolero. Criando el modelo económico
se agotó y afloraron los graves rezagos socia
les, una mayorta de electores se entregó a un
caudillo militar (golpista fallido) que, a caballo
de un nuevo auge petrolero, creó con dádivas
una amplia base electoral, desmanteló las ins
tituciones democráticas y arruinó la economía
Hoy, Venezuela es una dictadura grotesca apo
yada en el ejército y la corrupción, que domina
sobre una población desmoralizada y en fuga
al exterior.

Nicaragua es otro ejemplo de fracaso dra
mático de una promesa redentora. Tras más de
40 años de tiranía dinástica de los Somoza, la
Revolución Sandinista de 1979 prometió jus
ticia social, libertad y democracia. Una nue
va guerra civil alimentada por la hostilidad
norteamericana y las propias tendencias au
toritarias del sandinismo obstaculizaron la re
construcción y la consolidación democrática.
Con dificultades, pero a partir de 1990 llegó
un periodo de normalización democrática,
aunque sin poder superar la pobreza ni la co
rrupción en el gobierno. Pero a partir de 2007,
con el retorno de Daniel Ortega al poder, el
régimen se endureció, persiguió a la oposición
e impuso una represión que hace palidecer a
los antiguos métodos somocistas. Nicaragua es
ahora, sin ambages, una dictadura.

De Cuba hay poco que decir. Tras 12 años
de régimen democráticoliberal (19401952),
sobrevinieron el golpe militar de Fulgencio

Batista, su dominación autoritaria, la revo
lución encabezada por Fidel Castro y la ins
tauración de una nueva dictadura de partido
único que, con mejoras en salud y educación y
la promesa siempre incumplida de bienes
tar material general, ha mantenido un régimen
cerrado, represivo y cada día más ruinoso.

En AL hay casos de democracias que mues
tran precariedad y disfuncionalidad. Perú es,
en la última década, el campeón de la inesta
bilidad presidencial. Bolivia no acaba de resta
blecer su democracia. El Salvador, con Bukele,
se está deslizando peligrosamente al autori
tarismo militar, aunque con apoyo popular.
México, aparte de sufrir el azote de la delin
cuencia, muestra una preocupante expansión
del poder militar y da pasos regresivos a la
opacidad y a la hegemonía de un solo partido.

Se observa en el mundo una preocupante
decepción o desapego por la democracia. El
último reporte de IDEA Internacional intitulado
El estado de la democracia en el mundo iden
tifica un total de 104 democracias. De ellas, 58
se mantienen estables o en expansión. Sin
embargo, a 37 las considera "de contracción
moderada" y 11, de contracción severa. Estas
dos tendencias se han agudizado en la última
década. También se ha incrementado la sim

patía de los ciudadanos por líderes fuertes que
ejercen el gobierno sin contrapesos.

América Latina participa de ese desencanto
democrático. Cabe preguntarse: ¿por qué, en la
mayoría de las naciones latinoamericanas, las
instituciones democráticas no acaban de echar
raíces profundas? Las causas son multifacto
riales y varían de un país a otro, pero hay una
constante que puede explicar buena parte de
la precariedad democrática: la tremenda des
igualdad social. AL es la región más desigual
del planeta. Es innegable que las democracias
latinoamericanas han hecho poco por reducir
sustancialmente la desigualdad. Grandes fortu
nas que coexisten con amplias franjas sociales
en pobreza extrema y carentes de un piso mí
nimo de satisfactores materiales y oportuni
dades, agrietan gravemente la cohesión social,
incuban la delincuencia y fomentan el desape
go a la participación democrática

Pareciera que la autocracia avanza en Amé
rica Latina. De acuerdo con el Barómetro de
las Américas, 51% de la población aceptaría
un gobierno no democrático si éste atiende
sus problemas. En 2010, la satisfacción con la
democracia rondaba 60% y en 2021 se redu
jo hasta 43%. La historia nos enseña que las
respuestas autoritarias no entregan buenos
resultados, ni en libertad ni en bienestar. Sin
embargo, la población demanda bienes públi
cos que no está recibiendo y está dispuesta a
creer en las soluciones fáciles que ofrecen los
demagogos.
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Batista, su dominación autoritaria, la revo
lución encabezada por Fidel Castro y la ins
tauración de una nueva dictadura de partido
único que, con mejoras en salud y educación y
la promesa siempre incumplida de bienes
tar material general, ha mantenido un régimen
cerrado, represivo y cada día más ruinoso.

En AL hay casos de democracias que mues
tran precariedad y disfuncionalidad. Perú es,
en la última década, el campeón de la inesta
bilidad presidencial. Bolivia no acaba de resta
blecer su democracia. El Salvador, con Bukele,
se está deslizando peligrosamente al autori
tarismo militar, aunque con apoyo popular.
México, aparte de sufrir el azote de la delin
cuencia, muestra una preocupante expansión
del poder militar y da pasos regresivos a la
opacidad y a la hegemonía de un solo partido.

Se observa en el mundo una preocupante
decepción o desapego por la democracia. El
último reporte de IDEA Internacional intitulado
El estado de la democracia en el mundo iden
tifica un total de 104 democracias. De ellas, 58
se mantienen estables o en expansión. Sin
embargo, a 37 las considera "de contracción
moderada" y 11, de contracción severa. Estas
dos tendencias se han agudizado en la última
década. También se ha incrementado la sim

patía de los ciudadanos por líderes fuertes que
ejercen el gobierno sin contrapesos.

América Latina participa de ese desencanto
democrático. Cabe preguntarse: ¿por qué, en la
mayoría de las naciones latinoamericanas, las
instituciones democráticas no acaban de echar

raíces profundas? Las causas son multifacto
riales y varían de un país a otro, pero hay una
constante que puede explicar buena parte de
la precariedad democrática: la tremenda des
igualdad social. AL es la región más desigual
del planeta. Es innegable que las democracias
latinoamericanas han hecho poco por reducir
sustancialmente la desigualdad. Grandes fortu
nas que coexisten con amplias franjas sociales
en pobreza extrema y carentes de un piso mí
nimo de satisfactores materiales y oportuni
dades, agrietan gravemente la cohesión social,
incuban la delincuencia y fomentan el desape
go a la participación democrática

Pareciera que la autocracia avanza en Amé
rica Latina. De acuerdo con el Barómetro de

las Américas, 51% de la población aceptaría
un gobierno no democrático si éste atiende
sus problemas. En 2010, la satisfacción con la
democracia rondaba 60% y en 2021 se redu
jo hasta 43%. La historia nos enseña que las
respuestas autoritarias no entregan buenos
resultados, ni en libertad ni en bienestar. Sin
embargo, la población demanda bienes públi
cos que no está recibiendo y está dispuesta a
creer en las soluciones fáciles que ofrecen los
demagogos.

Batista, su dominación autoritaria, la revo
lución encabezada por Fidel Castro y la ins
tauración de una nueva dictadura de partido
único que, con mejoras en salud y educación y
la promesa siempre incumplida de bienes
tar material general, ha mantenido un régimen
cerrado, represivo y cada día más ruinoso.

En AL hay casos de democracias que mues
tran precariedad y disfuncionalidad. Perú es,
en la última década, el campeón de la inesta
bilidad presidencial. Bolivia no acaba de resta
blecer su democracia. El Salvador, con Bukele,
se está deslizando peligrosamente al autori
tarismo militar, aunque con apoyo popular.
México, aparte de sufrir el azote de la delin
cuencia, muestra una preocupante expansión
del poder militar y da pasos regresivos a la
opacidad y a la hegemonía de un solo partido.

Se observa en el mundo una preocupante
decepción o desapego por la democracia. El
último reporte de IDEA Internacional intitulado
El estado de la democracia en el mundo iden
tifica un total de 104 democracias. De ellas, 58
se mantienen estables o en expansión. Sin
embargo, a 37 las considera "de contracción
moderada" y 11, de contracción severa. Estas
dos tendencias se han agudizado en la última
década. También se ha incrementado la sim

patía de los ciudadanos por líderes fuertes que
ejercen el gobierno sin contrapesos.

América Latina participa de ese desencanto
democrático. Cabe preguntarse: ¿por qué, en la
mayoría de las naciones latinoamericanas, las
instituciones democráticas no acaban de echar

raíces profundas? Las causas son multifacto
riales y varían de un país a otro, pero hay una
constante que puede explicar buena parte de
la precariedad democrática: la tremenda des
igualdad social. AL es la región más desigual
del planeta. Es innegable que las democracias
latinoamericanas han hecho poco por reducir
sustancialmente la desigualdad. Grandes fortu
nas que coexisten con amplias franjas sociales
en pobreza extrema y carentes de un piso mí
nimo de satisfactores materiales y oportuni
dades, agrietan gravemente la cohesión social,
incuban la delincuencia y fomentan el desape
go a la participación democrática

Pareciera que la autocracia avanza en Amé
rica Latina. De acuerdo con el Barómetro de
las Américas, 51% de la población aceptaría
un gobierno no democrático si éste atiende
sus problemas. En 2010, la satisfacción con la
democracia rondaba 60% y en 2021 se redu
jo hasta 43%. La historia nos enseña que las
respuestas autoritarias no entregan buenos
resultados, ni en libertad ni en bienestar. Sin
embargo, la población demanda bienes públi
cos que no está recibiendo y está dispuesta a
creer en las soluciones fáciles que ofrecen los
demagogos.
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Hemos aprendido a volar
como los pájaros; a nadar como los peces.

Pero no hemos aprendido
el sencillo arte de vtvlrcomo hermanos.

Martin Luther King
El brillante filósofo Baruch Spinoza. estable
ce en su Tratado político. "En la medida en
que los hombres son presa de la ira, la en
vidia o cualquier afecto de odio, son arras
trados en diversas direcciones y se enfrentan
unos con otros (...) Y como los hombres, por
lo general, están por naturaleza sometidos a
estas pasiones, los hombres son enemigos por
naturaleza".
Sin embargo, es de llamar la atención

que un autor considerado como subversivo
y expulsado de su comunidad sea, después
de todo, el creador de los límites del estado
político. Pareciera ser el impulsor de la des
trucción de todo orden, cuando es precisa
mente el inspirador de un orden consciénte y
razonado. Para Spinoza, el hombre se vuelve
hombre, viviendo en sociedad, mirándose al
espejo en el otro. "Ir hacia el otro es un acto
de razón". La constitución de lo político está
inscrita en el interés mismo de los hombres,
que serán más hombres si reconocen que los
otros, sus congéneres, son los que los hacen
pertenecer a la humanidad.

La política, en el pensamiento del filóso
fo neerlandés, se funda en las relaciones que
los hombres razonables entablan necesaria

mente entre sí. Lo político no debe buscarse
afuera, en una exterioridad, sino en esta ra
zón que los define: "En la medida en que los
hombres viven bajo la guía de la razón, llegan
a concertarse, a entenderse, por naturaleza,
necesariamente [...], razón que no puede ad
quirirse sino mediante el trabajo de la con
ciencia, la que lo político deberá sacar a la luz
y le permitirá ir al encuentro del otro" (ética).

Frateres el término original del latín y del
que la palabra fraternidad deriva. Quiere de
cir "parentesco entre hermanos o herman
dad". En su concepto amplio, la fraternidad
universal contempla la búsqueda de la buena
relación entre los hombres, con base en sen
timientos de respeto, solidaridad y empatia.

El llamado a establecer una fraternidad
universal no debe limitarse a una raza, una
clase, una élite, una nación o un grupo de
personas. En todas partes, en todas las clases
sociales, en todas las naciones, existen seres
de buena voluntad, para quienes este llamado
significa tener una actitud cordial y respetuosa
ante la vida.

Uno de los grandes retos de nuestra inci
piente humanidad debe de ser la superación
a todo aquello que no se adecúa a nuestras
normas y tabúes.

El brillante filósofo Baruch Spinoza. estable
ce en su Tratado político. "En la medida en
que los hombres son presa de la ira, la en
vidia o cualquier afecto de odio, son arras
trados en diversas direcciones y se enfrentan
unos con otros (...) Y como los hombres, por
lo general, están por naturaleza sometidos a
estas pasiones, los hombres son enemigos por
naturaleza".

Sin embargo, es de llamar la atención
que un autor considerado como subversivo
y expulsado de su comunidad sea, después
de todo, el creador de los límites del estado
político. Pareciera ser el impulsor de la des
trucción de todo orden, cuando es precisa
mente el inspirador de un orden consciénte y
razonado. Para Spinoza, el hombre se vuelve
hombre, viviendo en sociedad, mirándose al
espejo en el otro. "Ir hacia el otro es un acto
de razón". La constitución de lo político está
inscrita en el interés mismo de los hombres,
que serán más hombres si reconocen que los
otros, sus congéneres, son los que los hacen
pertenecer a la humanidad.

La política, en el pensamiento del filóso
fo neerlandés, se funda en las relaciones que
los hombres razonables entablan necesaria

mente entre sí. Lo político no debe buscarse
afuera, en una exterioridad, sino en esta ra
zón que los define: "En la medida en que los
hombres viven bajo la guía de la razón, llegan
a concertarse, a entenderse, por naturaleza,
necesariamente [...], razón que no puede ad
quirirse sino mediante el trabajo de la con
ciencia, la que lo político deberá sacar a la luz
y le permitirá ir al encuentro del otro" (ética).

Frateres el término original del latín y del
que la palabra fraternidad deriva. Quiere de
cir "parentesco entre hermanos o herman
dad". En su concepto amplio, la fraternidad
universal contempla la búsqueda de la buena
relación entre los hombres, con base en sen
timientos de respeto, solidaridad y empatia.

El llamado a establecer una fraternidad
universal no debe limitarse a una raza, una
clase, una élite, una nación o un grupo de
personas. En todas partes, en todas las clases
sociales, en todas las naciones, existen seres
de buena voluntad, para quienes este llamado
significa tener una actitud cordial y respetuosa
ante la vida.

Uno de los grandes retos de nuestra inci
piente humanidad debe de ser la superación
a todo aquello que no se adecúa a nuestras
normas y tabúes.

Vencer la repulsión a todo lo que no cono
cemos; buscar entender y no juzgar a bote
pronto aquello que nos es extranjero... implica
ciertamente, un principio de exclusión del yo
y comporta en consecuencia, un principio de
inclusión del nosotros.

Los egocentrismos y los etnocentrismos
generan un muro infranqueable entre lo fra
terno. Me llevaría páginas y páginas citar una
enorme cantidad de ejemplos sobre las bar
baries e injusticias cometidas entre los hom
bres. Y muchas de ellas cometidas en nombre
de la fraternidad.

La profunda indiferencia hacia el próji
mo, junto con las estructuras monolíticas e
inalterables de la individualidad, propician
la generación de enemigos por doquier. Y la
existencia de enemigos alimenta la propia
barbarie y la de los otros.

La ceguera mental y espiritual se posiciona
como la oscura conductora en el camino de la
humanidad. ¿Cómo poder comprender la fra
ternidad cuando al parecer, entendimos mal
la máxima del Evangelio de Jesús: "Chingaos
los unos a los otros", en lugar de "Amaos los
unos a los otros"?

La realidad es que, si nos vamos al término
literal de "amar" y lo trasladamos a que debo
amar a mi madre como al tendero de la mis
celánea o al viene, viene del estacionamiento
del supermercado o al empleado mal encara
do o al injusto y traumado jefe, se podría decir
que es una misión casi imposible.
No obstante, en algún momento descu

brí algo que me hizo entender esa primicia
de la fraternidad. En una lectura de hace va

rios años, se explicaba que la traducción del
hebreo antiguo del "ama a tu prójimo como
a ti mismo" tendría que haber sido más
específica.

Que la palabra correcta para entender ese
mensaje, en primera instancia, era hablar del
amor de tratamiento. Que, por supuesto, es
una forma de amor. Si cambiamos el verbo
tendríamos la frase "Trata a tu prójimo como
a ti mismo" o "Trata a tu prójimo como te gus
taría que te tratasen".
Ese simple cambio de verbo hace que

la acción se vuelva alcanzable. Se vuelva
realizable.

No es mi intención hacer un tratado filo
sófico o epistemológico sobre el amor. Pero
como colofón de esta historia me gustaría
agregar que lo fundamental es "conocerse y
amarse a sí mismo" como primerísima regla
de la vida.
Aristóteles afirmaba: "el conocimiento

de uno mismo es el primer paso para toda
sabiduría". Porque nadie da lo que no tiene.
O dicho sea de otra manera: "uno es lo que
elige ser".
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Vencer la repulsión a todo lo que no cono
cemos; buscar entender y no juzgar a bote
pronto aquello que nos es extranjero... implica
ciertamente, un principio de exclusión del yo
y comporta en consecuencia, un principio de
inclusión del nosotros.

Los egocentrismos y los etnocentrismos
generan un muro infranqueable entre lo fra
terno. Me llevaría páginas y páginas citar una
enorme cantidad de ejemplos sobre las bar
baries e injusticias cometidas entre los hom
bres. Y muchas de ellas cometidas en nombre
de la fraternidad.

La profunda indiferencia hacia el próji
mo, junto con las estructuras monolíticas e
inalterables de la individualidad, propician
la generación de enemigos por doquier. Y la
existencia de enemigos alimenta la propia
barbarie y la de los otros.

La ceguera mental y espiritual se posiciona
como la oscura conductora en el camino de la
humanidad. ¿Cómo poder comprender la fra
ternidad cuando al parecer, entendimos mal
la máxima del Evangelio de Jesús: "Chingaos
los unos a los otros", en lugar de "Amaos los
unos a los otros"?

La realidad es que, si nos vamos al término
literal de "amar" y lo trasladamos a que debo
amar a mi madre como al tendero de la mis
celánea o al viene, viene del estacionamiento
del supermercado o al empleado mal encara
do o al injusto y traumado jefe, se podría decir
que es una misión casi imposible.
No obstante, en algún momento descu

brí algo que me hizo entender esa primicia
de la fraternidad. En una lectura de hace va
rios años, se explicaba que la traducción del
hebreo antiguo del "ama a tu prójimo como
a ti mismo" tendría que haber sido más
específica.

Que la palabra correcta para entender ese
mensaje, en primera instancia, era hablar del
amor de tratamiento. Que, por supuesto, es
una forma de amor. Si cambiamos el verbo
tendríamos la frase "Trata a tu prójimo como
a ti mismo" o "Trata a tu prójimo como te gus
taría que te tratasen".
Ese simple cambio de verbo hace que

la acción se vuelva alcanzable. Se vuelva
realizable.

No es mi intención hacer un tratado filo
sófico o epistemológico sobre el amor. Pero
como colofón de esta historia me gustaría
agregar que lo fundamental es "conocerse y
amarse a sí mismo" como primerísima regla
de la vida.
Aristóteles afirmaba: "el conocimiento

de uno mismo es el primer paso para toda
sabiduría". Porque nadie da lo que no tiene.
O dicho sea de otra manera: "uno es lo que
elige ser".

Vencer la repulsión a todo lo que no cono
cemos; buscar entender y no juzgar a bote
pronto aquello que nos es extranjero... implica
ciertamente, un principio de exclusión del yo
y comporta en consecuencia, un principio de
inclusión del nosotros.

Los egocentrismos y los etnocentrismos
generan un muro infranqueable entre lo fra
terno. Me llevaría páginas y páginas citar una
enorme cantidad de ejemplos sobre las bar
baries e injusticias cometidas entre los hom
bres. Y muchas de ellas cometidas en nombre
de la fraternidad.

La profunda indiferencia hacia el próji
mo, junto con las estructuras monolíticas e
inalterables de la individualidad, propician
la generación de enemigos por doquier. Y la
existencia de enemigos alimenta la propia
barbarie y la de los otros.

La ceguera mental y espiritual se posiciona
como la oscura conductora en el camino de la
humanidad. ¿Cómo poder comprender la fra
ternidad cuando al parecer, entendimos mal
la máxima del Evangelio de Jesús: "Chingaos
los unos a los otros", en lugar de "Amaos los
unos a los otros"?

La realidad es que, si nos vamos al término
literal de "amar" y lo trasladamos a que debo
amar a mi madre como al tendero de la mis
celánea o al viene, viene del estacionamiento
del supermercado o al empleado mal encara
do o al injusto y traumado jefe, se podría decir
que es una misión casi imposible.
No obstante, en algún momento descu

brí algo que me hizo entender esa primicia
de la fraternidad. En una lectura de hace va
rios años, se explicaba que la traducción del
hebreo antiguo del "ama a tu prójimo como
a ti mismo" tendría que haber sido más
específica.

Que la palabra correcta para entender ese
mensaje, en primera instancia, era hablar del
amor de tratamiento. Que, por supuesto, es
una forma de amor. Si cambiamos el verbo
tendríamos la frase "Trata a tu prójimo como
a ti mismo" o "Trata a tu prójimo como te gus
taría que te tratasen".
Ese simple cambio de verbo hace que

la acción se vuelva alcanzable. Se vuelva
realizable.

No es mi intención hacer un tratado filo
sófico o epistemológico sobre el amor. Pero
como colofón de esta historia me gustaría
agregar que lo fundamental es "conocerse y
amarse a sí mismo" como primerísima regla
de la vida.
Aristóteles afirmaba: "el conocimiento

de uno mismo es el primer paso para toda
sabiduría". Porque nadie da lo que no tiene.
O dicho sea de otra manera: "uno es lo que
elige ser".

Vencer la repulsión a todo lo que no cono
cemos; buscar entender y no juzgar a bote
pronto aquello que nos es extranjero... implica
ciertamente, un principio de exclusión del yo
y comporta en consecuencia, un principio de
inclusión del nosotros.

Los egocentrismos y los etnocentrismos
generan un muro infranqueable entre lo fra
terno. Me llevaría páginas y páginas citar una
enorme cantidad de ejemplos sobre las bar
baries e injusticias cometidas entre los hom
bres. Y muchas de ellas cometidas en nombre
de la fraternidad.

La profunda indiferencia hacia el próji
mo, junto con las estructuras monolíticas e
inalterables de la individualidad, propician
la generación de enemigos por doquier. Y la
existencia de enemigos alimenta la propia
barbarie y la de los otros.

La ceguera mental y espiritual se posiciona
como la oscura conductora en el camino de la
humanidad. ¿Cómo poder comprender la fra
ternidad cuando al parecer, entendimos mal
la máxima del Evangelio de Jesús: "Chingaos
los unos a los otros", en lugar de "Amaos los
unos a los otros"?

La realidad es que, si nos vamos al término
literal de "amar" y lo trasladamos a que debo
amar a mi madre como al tendero de la mis
celánea o al viene, viene del estacionamiento
del supermercado o al empleado mal encara
do o al injusto y traumado jefe, se podría decir
que es una misión casi imposible.
No obstante, en algún momento descu

brí algo que me hizo entender esa primicia
de la fraternidad. En una lectura de hace va
rios años, se explicaba que la traducción del
hebreo antiguo del "ama a tu prójimo como
a ti mismo" tendría que haber sido más
específica.

Que la palabra correcta para entender ese
mensaje, en primera instancia, era hablar del
amor de tratamiento. Que, por supuesto, es
una forma de amor. Si cambiamos el verbo
tendríamos la frase "Trata a tu prójimo como
a ti mismo" o "Trata a tu prójimo como te gus
taría que te tratasen".
Ese simple cambio de verbo hace que

la acción se vuelva alcanzable. Se vuelva
realizable.

No es mi intención hacer un tratado filo
sófico o epistemológico sobre el amor. Pero
como colofón de esta historia me gustaría
agregar que lo fundamental es "conocerse y
amarse a sí mismo" como primerísima regla
de la vida.
Aristóteles afirmaba: "el conocimiento

de uno mismo es el primer paso para toda
sabiduría". Porque nadie da lo que no tiene.
O dicho sea de otra manera: "uno es lo que
elige ser".
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Opinión del experto
Carlos Ornelas
Académico do la Urtivas.it.M Autónoma Mauo¡x>Mani

Aguas en Coyoacán
• Los vecinos temen que tanta extracción de
agua del manto fomente hundimientos y debilite
tos cimientos de las casas colindantes.

Mientras en zonas de la Ciudad de México
cientos de miles de personas sufren por la
falta de agua y en otras hay recortes por la
disminución de flujo del Cutzamala, una
constructora en Coyoacán bombea miles
de metros cúbicos al drenaje.

Este texto se aparta de mis tramas usuales
sobre política educativa, aunque también es
un ejemplo de falta de educación cívica en
tre segmentos de la población. La educación
ciudadana no implica nada más
conocer las bases fundamenta
les de la nación y participar en
las elecciones, simboliza que las
personas adquieran capacidades
de juicio independiente y se pre
ocupen por el bien común y soli
daridad con el medio ambiente.
Este es el caso del que

Excélsior (ll/abril/2023) publicó
una nota con protestas de veci
nos. Sí, originó que algún super
visor de la alcaldía de Coyoacán
se apareciera por allí, pero no se
frenó el desperdicio del líquido
que se extrae del manto freáti
co. Otros residentes protestan,
aunque a la mayoría no parece
importarle mucho. Acaso piensen
que como no les afecta en lo in
mediato, no hay problema.

Este es el asunto. En Rancho
Seco 23 y 23 A, de la colonia San
ta Cecilia (04930), justo en la es
quina suroriente del parque del
fraccionamiento, una empresa

ciudadana no implica nada más
conocer las bases fundamenta

les de la nación y participar en
las elecciones, simboliza que las
personas adquieran capacidades
de juicio independiente y se pre
ocupen por el bien común y soli
daridad con el medio ambiente.
Este es el caso del que

Excélsior (ll/abril/2023) publicó
una nota con protestas de veci
nos. Sí, originó que algún super
visor de la alcaldía de Coyoacán
se apareciera por allí, pero no se
frenó el desperdicio del líquido
que se extrae del manto freáti
co. Otros residentes protestan,
aunque a la mayoría no parece
importarle mucho. Acaso piensen
que como no les afecta en lo in
mediato, no hay problema.

Este es el asunto. En Rancho

Seco 23 y 23 A, de la colonia San
ta Cecilia (04930), justo en la es
quina suroriente del parque del
fraccionamiento, una empresa

construye tres casas, aunque va
rias personas sospechan que, por la
profundidad de la excavación para cimien
tos, rebasará los tres pisos permitidos en esta
área; tal vez sea un condominio.

Soy testigo, hasta tomé un pequeño vi
deo, de cómo tres mangueras de grueso
calibre expulsan agua a la cañería día y no
che. Este viernes charlé con vecinos de esa

misma calle. Temen que tanta extracción de
agua del manto fomente hundimientos y de
bilite los cimientos de las casas colindantes,
tanto de esa calle como del Rancho de la
Herradura, que corre paralela.

La carencia de educación cívica se nota
en el vacío de organización de la comuni
dad, la apatía de muchos y la falta de res
puesta a los ciudadanos que sí les preocupa
que en unos años se agote el manto freá
tico. No han logrado instalar
una asamblea de vecinos; la
mayoría tiene otras cosas qué
hacer.

Atención, no digo que toda
la culpa sea de la escuela, la
cuestión es más compleja. Lo
que este caso enseña es que,
sin ciudadanía crítica, la buro
cracia y las empresas harán lo
que les plazca.
RETAZOS
El comunicado de prensa
210/23 (27/IV/2023) del Insti
tuto Nacional de Estadística y
Geografía, ofrece estadísticas a
propósito del Día del Niño. Ra
tifica con datos de la Encuesta
Nacional de Ocupación y Em
pleo (IV Trimestre 2022) lo que
economistas que estudian los
efectos de la educación ano
taron desde el siglo pasado. La
escolaridad de los padres de
termina si los niños asisten a

RETAZOS

El comunicado de prensa
210/23 (27/IV/2023) del Insti
tuto Nacional de Estadística y
Geografía, ofrece estadísticas a
propósito del Día del Niño. Ra
tifica con datos de la Encuesta
Nacional de Ocupación y Em
pleo (IV Trimestre 2022) lo que
economistas que estudian los
efectos de la educación ano

taron desde el siglo pasado. La
escolaridad de los padres de
termina si los niños asisten a

la escuela o la abandonan. Hay
diferencias entre segmentos so
ciales y zonas de residencia.

Dice el Inegi: En las localidades rurales
2.39% de niñas y niños de 5 a 11 años no asis
tían a la escuela. En las localidades urbanas
el 1.73 por ciento. Los demás datos confir
man que la pobreza se reproduce, en asistir
o no a las escuelas.

Lo que este
caso enseña

es que, sin
ciudadanía
crítica,
la burocracia

y las empresas
harán lo que
les plazca.
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Línea
En absoluta disciplina, los senadores de Morena aborda
ron los autobuses que los llevaron del Senado a Palacio
Nacional. Ahí, durante tres horas, recibieron instrucciones
precisas y ajustaron la estrategia para aprobar, a toda cos
ta, las reformas de la 4T: la extinción de Fonatur para dar
más atribuciones al Ejército; despojar a la ciencia de toda
influencia académica y eliminar el rastro del Insabi, para
ocultar el fracaso en materia de salud.

Obedientes, "los subditos" —como los llamó la senadora
Beatriz Paredes— subieron nuevamente a los autobuses y
se trasladaron a la sede histórica del Senado, la vieja casona
de Xicoténcatl, para acatar la línea presidencial. Y en cinco
horas, los senadores de Morena, PVEM, PT y PES aproba
ron sin discusión ni análisis y, por momentos, sin quórum,
20 reformas.

La bancada de Palacio Nacional traicionó los acuerdos
pactados con el pueblo, porque aprobó en fast tracky en la
oscuridad de la madrugada reformas que había prometido
consultar con los sectores involucrados y en parlamentos
abiertos. Pasó por encima de la legalidad y los procedi
mientos establecidos en el reglamento para el trabajo en
comisiones.

Y en el pleno —el patio de Xicoténcatl— se registraron
momentos en los que no existía el quórum en las votaciones
y el procedimiento faltaba al protocolo. Hubo reformas que
se aprobaron en promedio en 13.8 minutos, sin discusión y
sin reflexión, de acuerdo a la crónica parlamentaria de mi
compañera Leticia Robles de la Rosa.

Por ejemplo, para la reforma de la Ley de Ciencia y Tec
nología existía un acuerdo con la comunidad científica e in
vestigadores universitarios para convocar a un parlamento
abierto, lo cual no fue respetado, pasando por encima de
todas las disposiciones legales de la Comisión de Ciencia y
Tecnología del Senado.

Pero en la madrugada del sábado, los senadores de Mo
rena y aliados dejaron fuera de la Junta de Gobierno —que
decidirá presupuestos, becas y posgrados— a Universida
des, académicos y al sector productivo, pues el nücleo de
poder del nuevo Consejo Nacional de Humanidades, Cien
cias y Tecnologías (Conahcyt) se integrará por 13 secretarías
de Estado, incluidas Sedeña y Marina, y el Instituto Nacional
de Pueblos Indígenas.

La nota de la periodista Robles de la Rosa —que pue
de consultar en esta misma edición de Excélsior— registra
que la nueva ley surge de un proceso legislativo irregular,
porque las comisiones unidas no fueron convocadas por
su presidente, el priista Jorge Carlos Ramírez Marín, sino
por los secretarios de la Comisión, el morenista Gilberto
Herrera y la verdeecologista Alejandra Lagunes, junto con
el morenista Rafael Espino, presidente de la Comisión de
Estudios Legislativos Segunda.

La chicanada legislativa de la 4T también logró extin
guir al Fonatur para que el Ejecutivo federal, a través de
la Secretaría de la Defensa Nacional, concentre más res
ponsabilidades y atribuciones en materia de ferrocarriles y
turismo, pues la reforma aprobada crea una nueva empresa
del Estado mexicano, encargada de la realización de estu
dios, proyectos e inversiones en aeropuertos, ferrocarriles,
turismo y cultura, tareas hasta hace poco reservadas al sec
tor privado y social.

Y en menos de 15 minutos —de acuerdo a la nota pe
riodística de Héctor Figueroa—, fue votado un paquete de
modificaciones a la Ley Minera, que no consultó a uno de
los principales segmentos perjudicados: los grupos indíge
nas y pueblos originarios.

Eso sí es aplastar a la oposición y la voluntad del pue
blo que una vez más no fue consultado sobre este paquete
legislativo.

Dentro de los primeros 152 minutos de sesión —que ini
ció el viernes a las 22 horas—, el bloque oficialista concretó
la autorización de la nueva línea aérea del Estado, la re
ducción de la edad mínima para ser diputado y secretario
de Estado, el cambio a las reglas mineras y la desaparición
del Insabi.

Los remedos en la política de salud serán la vergüenza
de Morena, porque costaron 793 mil 625 vidas perdidas. El
Insabi ha sido el mayor fracaso del gobierno de la cuarta
transformación y con una orden presidencial y un parche
legislativo lo eliminan para crear otro Frankenstein.

La creación del Insabi, en 2019, implicó la eliminación
de tres programas presupuestarios y el inicio del programa
Medicamentos gratuitos —otro error—, además desapareció
el Fondo de Protección contra Gastos Catastróficos y se creó
el Fonsabi. Nada funcionó y no hay ningún funcionario del
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gobierno federal que se haga responsable de este funesto
desacierto en la política de salud.

¿Quién responderá por las muertes y los 102 mil millones
de pesos para la atención de todo tipo de cánceres, enfer
medades raras, VIH, infartos, que tenía el Fondo? Nadie,

porque desde Palacio Nacional se sembró esta máxima: "No
me vengan con ese cuento de que la ley es la ley".

A los senadores de Morena les ordenaron qué hacer y,
obedientes, aprobaron todo.

Fecha: 30/04/2023

Página: 4

Area cm2: 352

2 / 2

Columnas Políticas

Fabiola Guarneros Saavedra "Mensaje Directo"

Fabiola Guarneros Saavedra

Costo: 25,030

Página 38 de 57



r
NTESFRE
ÍTICOSP<

1 Haciendo patria. En su visita a León, Guanajua
• to, como parte de sus actividades de fin de se

mana, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Shelnbaum, reunió a cerca de 7 mil per
sonas que la vitoreaban: "¡presidenta, presidenta!".
Preguntó a los asistentes si querían que regresara la
corrupción. Por supuesto, respondieron que no. "Hoy,
de manera pacífica, el presidente López Obrador en
cabeza la cuarta transformación de la vida pública.
Es del mismo tamaño la transformación que la In
dependencia, igual que la Reforma, Igual que la Re
volución. Hoy estamos viviendo en México una gran
transformación que se concentra en que el poder
dejó de mirar a unos cuantos", dijo en el bastión pa
nista. La colecta de votos en todo su esplendor.
2 Atados. El Inai, a cargo de Blanca Lilia Ibarra,

• expresó su preocupación por la falta de con
senso en el Senado para el nombramiento de uno de
tres integrantes del pleno faltantes. Lo peor es que se
prevé que se alargue aún más el tiempo. "Este hecho
mantiene en vulneración el ejercicio de los derechos
de acceso a la información y de protección de datos
personales, que, por disposición constitucional, tiene
el deber de proteger y tutelar el órgano garante, pues
el pleno continuará sin el quórum previsto en la Ley
Federal de Transparencia y Acceso a la Información
Pública para poder sesionar", comunicó el Inai. Sin la
fuerza necesaria para existir, nunca como hoy estu
vieron tan cerca del abismo. Cuidado.

3 Cuestión de tiempo. Manolo Jiménez, el can
didato de PRIPANPRD a la gubernatura de

Coahuila, tiene en sus manos una campaña que ha
resultado exitosa. Durante un recorrido por la región
Laguna, en los municipios de Francisco I. Madero y
San Pedro de las Colonias, el candidato de la Alian
za Ciudadana por la Seguridad, apuntó que "vamos a

trabajar de la mano con los alcaldes y alcaldesas, sin
importar el color del partido, para traer obras de agua,
de drenaje, de pavimento, caminos rurales que han
estado solicitando, y gestionar para tener hospitales,
clínicas y poder atender mejor a nuestra gente", apun
tó. Su cercanía con la gente puede ser la diferencia.
4 Peligrosa fragilidad. Germán Martínez

• Santoyo, el director de la Comisión Nacional
del Agua, está metido en un problema que cada vez
se hace más grande. A12 días del hackeo que sufriera
su red informática, la institución confirmó que el ci
berataque también afectó los servidores del Servicio
Meteorológico Nacional, ya que a la fecha no hay ac
tualización del Monitor de Sequía de México y en el
portal sigue la información correspondiente al mes de
marzo. Los sistemas de cómputo fueron vulnerados
por un virus informático que infectó las computado
ras de delegaciones y subdirecciones a nivel nacio
nal, cifrando todos los archivos de los últimos 15 años
y haciendo inaccesibles todos los equipos. ¿Ya pensó
que cara va a poner cuando lo llamen a cuentas?

5 Éxito o fracaso. Analistas advierten que durante
• los próximos 21 meses se espera una reducción

de la actividad de exploración petrolera en México.
A pesar de esto, la titular de la Secretaría de Energía,
Rocío Nahle, dijo ante representantes del sector que
el gobierno no se cambiará la decisión de no otorgar
concesiones o contratos petroleros. Se han respeta
do los que ya fueron otorgados, lo cual ha permitido
que algunas de estas empresas ya estén produciendo
crudo y gas natural que está siendo incorporado a la
plataforma nacional de extracción y se ha permitido
un aumento en las reservas. Esta noticia, más el pri
mer barril de petróleo que surja de Dos Bocas, cata
pultarán a Rocío Nahle. Hasta entonces.
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Rupianización de India acelera su desdolarización
ALFREDO JALIFERAHME

LA BATALLA EN el frente de la des
dolarización prosigue con un ritmo
más acelerado, mientras la globalista
monetarista Christine Lagarde, ex
directora del FMI y hoy presidenta

del Banco Central Europeo, reconoce que el
actual dominio unipolar del dólar "no debe ser
dado por asentado" (https://bit.ly/3HhDI8j),
aunque se defiende en forma poco convincente
de que la "pérdida del dominio del dólar y el
euro no sean inminentes" (\megasic\).
EN ESTE TENOR, India y Bangladés acorda
ron realizar parte (sic) de sus transacciones
bilaterales con sus respectivas divisas naciona
les: rupia y taka (https://bit.ly/41FqDhu).
SE TRATA DE la rupianización de Bangladés.
De los casi 14 mil millones de dólares (mdd) del
comercio bilateral del año pasado, ahora se rea
lizarán 2 mil mdd (14.28 por ciento) en rupias
y el restante será pagadero en dólares (sic): es
decir, opera una rupianización "parcial". Las
exportaciones de Bangladés a India, que fueron
de 2 mil mdd en 2022, serán pagadas en su to
talidad tanto en rupias como en takas.

NO HAY COMPARACIÓN entre el PIB nomi
nal de India {3.74 millones de mdd: quinto del
ranking global) y el de Bangladés (420 mil 516
mdd, lugar 37 del ranking global). La avanzada
economía india es casi 10 veces mayor a la eco
nomía textilera de Bangladés.
HINDUSTAN TIMES, PORTAVOZ oficioso del
nacionalismo hindú, se jacta de que antes de
Bangladés, India opera ya su ascendente rupia
nización con 18 (sic) países, entre ellos Rusia,
Alemania (.sic), Gran Bretaña (jmegasid), Singa
pur, Malasia, Nueva Zelanda, Sri Lanka y Omán.

EN FORMA SERENA, Global Times (GT)
aborda la rupianización, cuya acelerada des
dolarización en su comercio internacional se
debe en gran medida a la "presión de un dólar
fuerte que ha puesto en las reservas de divisas

foráneas de los países emergentes como India".
También Bolivia y Kenia padecen sequía de
dólares.

INDIA "REQUIERE IMPORTAR grandes
cantidades de productos energéticos (sic) y
otras materias primas para producir", lo cual le
ha llevado a un creciente déficit comercial, que
aumentó el año pasado 270 mil mdd (51 por
ciento mayor).
CHINA MANEJA MEJOR su transmutación
del petrodólar al petroyuan, lo que le falta ope
rar a India, que mantiene óptimas relaciones
con Irán y las seis petromonarquías árabes
del Golfo Pérsico, con el fin de propulsar su
petrorrupia.

LA POLÍTICA MONETARIA restrictiva de la
Reserva Federal "ha puesto gran presión a la
liquidez en dólares de India", por lo que busca
"su diversificación y crecientes arreglos con las
divisas nacionales con las que comercia".

GT COMENTA QUE la rupianización en cier
to tipo de transacciones comerciales es "signi
ficativa": subsume la "punta del iceberg en me
dio de la tendencia global a la desdolarización"
cuando la "confianza en el dólar ha declinado".

HOY LA "CUARTA parte de la población
mundial está afectada directamente por las
sanciones financieras de EU" cuando el "abuso
por EU de su hegemonía del dólar ha acelerado
la pérdida de confianza en su divisa", primor
dialmente como "divisa de reserva".

HASTA LA JAZARA (https://amzn,
to/2MR0PfM) Janet Yellen, ex directora de la
Reserva Federal y hoy secretaria del Tesoro,
admite que la política de sanciones ha puesto
en la picota al dólar como divisa de reserva
global (https://bit.ly/3AuzWoe). Por cierto, las
feroces sanciones de EU convertidas en armas
geopolíticas son puestas en marcha por la tam
bién jázara Elizabeth Rosenberg, secretaria
asistente del Tesoro para financiamiento terro
rista y crímenes financieros.
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PARA GTNO es lo mismo el largo plazo que
el corto plazo. En el largo plazo, la "hegemonía
del dólar enfrenta serios desafíos"; en el corto,
es "innegable que la desdolarización no será
algo que pueda ser conseguido" cuando en el
"futuro visible (sic) el dólar continuará como la
divisa más frecuentemente usada en el mundo".

EL CÉLEBRE MERCADER monetarista Ste
phen Jen discrepa con GT y conjetura que la
"erosión del dólar como divisa de reserva se ha

acelerado precipitadamente desde el inicio de
la guerra en Ucrania" (https://bit.ly/3najWVG).

http://alfredojalife.com • https://www.facebook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredo
jalifeoflaal • hitps://t.me/AJalife * https://
www.youtube.com/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber • https://
vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ • https://twitter.
com/AlfredoJalife

? India y Bangladés acordaron realizar parte
de sus transacciones bilaterales con sus
respectivas monedas: rupia y taka. En la

imagen, Los primeros ministros de India,
Narendra Modi, y de Bangladés, Sheikh
Hasina, en un encuentro en Daca. Foto Ap
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DESPERTAREN
LA IV REPÚBLICA
Una reforma
democrática
por omisión
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI

UN REQUISITO CLAVE
para abrir el cauce de la
democracia mexicana,

según Gabriel Zaid, consistía en
que el poder público, en particular
el Poder Ejecutivo, realizara una
gran omisión: abstenerse de inter
venir en las elecciones. Ese cami
no se inició con la reforma política
de 1996 y con la abstención de
Ernesto Zedillo de intervenir para
organizar y facilitar desde la Presi
dencia los fraudes electorales, co
mo hasta entonces habían hecho
todos los presidentes priístas. Con
estos cambios, el PRI perdió en
1997 la mayoría en la Cámara de
Diputados, el control del Congre
so y el del Distrito Federal, que era
la joya de la corona del sistema po
lítico. En las elecciones de 2000,
la única intervención significativa
que tuvo el presidente fue para re
conocer el triunfo de Vicente Fox.

EN EL ACTUAL sexenio, el gobier
no federal no sólo se ha abstenido
de intervenir en los procesos elec
torales, sino que ha hecho presión
eficaz para que ni los poderes
estatales ni otros factores reales de
poder intervengan. Por ejemplo, se
han instalado mesas que funcionan
las 24 horas del día para monito
rear la seguridad de los candidatos
que compiten por un cargo de
elección popular. También se ha de
sarrollado un método de coordina
ción entre las instituciones relacio

nadas con los comicios. El Instituto
Nacional Electoral, la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana,
la Guardia Nacional, la Fiscalía Ge
neral de la República y la Fiscalía
Electoral participan en mesas de
trabajo semanales y monitorean to
do incidente que se llegue a dar con
motivo de las votaciones. La volun
tad política ha cambiado y desde la
Presidencia de la República se ha
convocado a los gobernadores para
que desde sus competencias vigilen
el cumplimiento de la ley y se per
mita a los candidatos competir en
condiciones de igualdad y equidad.
Por lo que toca a los procesos que
se desarrollan en el estado de Mé
xico y Coahuila, un indicador que
hasta el momento puede mostrar
la no intervención del gobierno
federal es la escasez de denuncias
por posibles delitos electorales
federales. Habrá que esperar hasta
el final de este proceso para poder
sacar conclusiones. De continuar
este camino, a veces tortuoso y
contradictorio, podremos con la
nueva elección presidencial de
2024 festejar que México ha entra
do en el territorio de la democracia
electoral, aunque está pendiente
todavía lo relativo al completo
desarrollo de una democracia so
cial. Será necesario al final de este
sexenio observar las estadísticas de
pobreza y riqueza para calificar los
avances, retrocesos y estancamien
tos de este tema.
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DESDE OTRAS CIUDADES
Medellín, Colombia, tendrá una
tercera línea del Metro que harán
constructoras china y portuguesa
MEDELLÍN, LA SEGUNDA ciudad más importante

de Colombia, dio el banderazo el pasado viernes a la
construcción de su tercera línea del Metro, que estará a

cargo de una unión temporal de empresas en la que participa la
china CRRC, la mayor fabricante de material rodante del mundo.

EL CONJUNTO SE llama Metro de la 80, integrado también por
MotaEngil, de Portugal, que se encargará de la obra civil, mien
tras CRRC suministrará los trenes para las 17 estaciones que con
formarán esta línea que movilizará a 180 mil personas al día.

EN UN ACTO realizado donde estará una de las estaciones prin
cipales y presidido por el alcalde, Daniel Quintero, en compañía
del ministro saliente de Transporte de Colombia, Guillermo Re
yes, junto con el gerente de la empresa Metro de Medellín, Tomás
Elejalde, se firmó el acta de arranque de las obras.

"ESTO HACE PARTE de la Medellín más resiliente que es capaz
de levantarse en los momentos más difíciles y salir más fuerte y
con mayor energía", dijo el alcalde al referirse a la pandemia. "Es
toy seguro de que esas 17 estaciones, esos 13.25 kilómetros y esos
trenes de última generación van a significar al mismo tiempo el
crecimiento del amor que sentimos por Medellín",

EL MINISTRO SALIENTE de Transporte, Guillermo Reyes,
quien dejará su cargo mañana, agradeció la oportunidad de irse
con el comienzo de la obra más importantes de la ciudad, icono
en Colombia por el desarrollo de su infraestructura.

"ESTE GOBIERNO APUESTA a la transición energética, apues
ta a los cables, a las energías limpias, a la inversión en infraes
tructura, fluvial, marítima y en materia de carreteras. Quiero
agradecer al alcalde su apoyo en este hermoso proyecto que será
muy pronto una realidad."

CRRC EXPLICÓ EN un comunicado que esta línea será la pri
mera de Colombia en aplicar una plataforma de tecnología de
tren ligero de piso bajo, cien por ciento digital e inteligente, con
una clasificación de cinco módulos y cabinas en ambos extremos
para operar de manera flexible,

EL GERENTE DEL Metro de Medellín, Tomás Elejalde, destacó
que la ciudad acoge a China y Portugal "como garantes de una
movilidad sostenible en esta zona de la ciudad".

HABITANTES DEL SECTOR que asistieron a la inauguración
de las obras manifestaron su esperanza por el buen término del
proyecto, que además de beneficiar al medio ambiente "también
beneficie a la sociedad en tiempo y calidad de vida, porque la
reducción de tiempo en el transporte es un aumento en la calidad
de vida para todas las personas".

SEGÚN ESTIMACIONES DEL Metro de Medellín, con esta
línea que se concluirá entre 2028 y 2029, se evitará la emisión de
más de 130 mil toneladas de bióxido de carbono.

Xinhua

Fecha: 30/04/2023

Página: 28

Area cm2: 289

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 25,432

Página 23 de 57



Rayuela
Muy merecido el
reconocimiento a

Graciela Iturbide, la gran
fotógrafa de México.
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CON SINGULAR ALEGRÍA
Campañas Políticas
GILDA MONTANO

I TE ESTÁN BUSCANDO logra
que te encuentren. Si te conocen,sque te conozcan más; si te visi
tan has que sea muy bonito este
encuentro. Tienes muchas posi

bilidades para hacerlo con productos dis
tintos, dinámicos, o desarrollados junto al
consumidor; con una comunicación unidi
reccional bidireccional, o bidireccional en
segmentos nicho; con una difusión pasiva,
activa o con interacción con tu cliente todo
el día; y lo puedes hacer con medios tradi
cionales, e interactivos o con una difusión
en medios interactivos.

ESTAMOS USANDO INTERNET co
mo único medio masivo, interactivo, que
permite encontrar alguna respuesta de

nuestro receptor en forma segmentada,
inmediata y totalmente medible.

EN EL MARKETING DIGITAL están
los cuatros ejes: flujo, funcionalidad, fe
edbaclc y fidelización, tu deber es atraer,
convertir, crear, y deleitar, lo primero que
tienes que hacer es conocer tu organiza
ción. Tener muy claro cuál es tu objetivo
de: negocio, o marca y crear tus oportuni
dades, tu tecnología, conociendo tus for
talezas, pero también tus debilidades, vas
a competir con mucha gente, entonces,
necesitas conocer tu producto más que
nadie en la red.

NECESITAS SABER DIEZ IMPORTAN
TES ESTRATEGIAS: tienes que prender
quién es tu consumidor, y también tu com
petidor; definir tu propio espacio en la web;

verás el enfoque y uso que le darás al inter
net; habrás de crearte una historia alrededor
de tu marca; tienes que hacerte experto de
un tema y dominarlo; tendrás que realizar
encuestas y estudios de campo; medir el re
sultado y el retorno de tu esluerzo; aprende
y mejora constantemente; y último, repite
los pasos del 5 al 9 muchas veces.

POR OTRO LADO, CARLOS GUE
RRA TEROL nos dice que los objetivos
deben ser Smart: específicos, medibles,
alcanzables, relevantes y temporales. Así
pues, empecemos a hacer un resumen del
libro de Habyb Selman, que habla de las
Nuevas Tecnologías de la Información y la
Comunicación, y que se llama Marketing
Digital. Aquí va:

EN UN ANÁLISIS INTELIGENTE y lle
no de información novedosa para quienes
no sepan qué es un sistema de marketing
digital, el autor nos abre un mundo extra
ño, genuino, que rompe todos los paradig
mas geniales, de un universo nuevo para
quien esto desconoce.

NO EXISTE UN SOLO DÍA en que el
Internet, a través de todos sus vestidos, sus
características, sus herramientas, no nos
tenga escudriñando el qué o por qué de lo
que pasa en este mundo globalizado, y nos
acerque a lo que necesitamos en un mo
mento determinado. No como bondad que
nos ofrece un todo para sacarle un gran
provecho, sino para necesitar sus tecnolo
gías y utilizarlas.

LAS ORGANIZACIONES DE TODO
TIPO: políticas, económicas, sociales,
culturales, Ong's... y todos los gobiernos
y empresas desde los que comandan las
economías mundiales y establecen qué
es lo que harán y votarán para establecer
naciones, como el Bilderberg, todas ne
cesitan de la web, que se ha convertido en
un instrumento preciso para incrementar
ventas, para crear a un presidente aún
del país más importante del universo, o
derrocar a quien quieran.

gildamh@hotmail.com
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Vitral
Además de agua,

en muchos

planteles también
faltan maestros
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HISTORIA EN VIVO

De cómo los mexicanos se hicieron a la idea del baño diario
Bertha Hernández
historiaenvivomx@gmail.com

La gente estaba, hará cosa
de 120 años, muy hecha a la
idea entretenida de ir a darse
un chapuzón en las albercas
cercanas a la capital, jugar a
mojarse en Sábado de Gloria, o
en junio, cuando llegaba la fiesta
de San Juan Bautista. Pero la
combinación aguajabón como
un mecanismo que ayudaría a
conservar la salud de las familias
era algo muy diferente, y, para
los mexicanos que se asomaban
al siglo XX, resultaba muy
novedoso... e inquietante.
Cuando se terminaba el siglo

XIX, una palabra, "higiene",
comenzó a llegar a los oídos
de la gente de a pie, de esa
que no sabía ni leer ni escri

bir, pero que era, a la larga, la que iba
metiéndose en la cabeza, poco a poco
una nueva idea de los médicos sabios,
esos que estaban atentos a las cosas que,
en materia de ciencia ocurrían en Euro

pa, La ciencia servía para cambiar la vi
da de los ciudadanos más humildes, más
sencillos: esa era la convicción de mu

chos personajes que estaban llamados a
instrumentar medidas novedosas, hábi
tos diferentes que le permitirían a las fa
milias vivir en mejores condiciones.

Uno de esos sabios afirmaba que la hi
giene era, nada menos, que el "arte cien
tífico de conservar la salud y aumentar
el bienestar". Muchas cosas estaban de

trás de aquella frase rimbombante, que

los educados en el espíritu positivista de
la Escuela Nacional Preparatoria enten
dían perfectamente, pero que el resto del
país veía como una completa extravagan
cia, como eso del baño frecuente, que,
además de insólito, algunos veían como

francamente peligroso.
Pero las autoridades de salud pensa

ban distinto. No podía ser de otro modo,
si el caballero que, en los primeros años
de la nueva centuria, presidía el Conse
jo Superior de Salubridad era el doctor
Eduardo Liceaga, quien aseguraba que
muchas enfermedades se combatían con
eficacia con el sencillo procedimiento
del aseo y la observancia de buenas nor
mas de higiene.
Y de hecho, en la última década del

siglo XIX empezaron a instituirse diver
sas normas de salud pública, que, com
plementadas con importantes obras pú
blicas, como el sistema de desagüe de la
ciudad de México, que se desarrolló entre
1896 y 1900, y el sistema de drenaje, que
se construyó entre 1897 y 1905, deberían
transformar la vida doméstica de los habi
tantes de la capital. Bueno... todo eso era
verdad... si se daba por descontado que la
ciudadanía cumpliría, al pie de la letra, las
disposiciones que se encontraban en aque
llos reglamentos.

Y ahí era donde, como decían las ancia
nas, la puerca torcía el rabo, porque una
cosa eran las nuevas reglas, y otra muy
distinta que se cumplieran. ¿Por qué? Por
que suponían el cambio de costumbres
centenarias, y tenía que ver con todos los
ámbitos de la existencia. Las casas y las
habitaciones requerían limpieza frecuen
te, ventanas abiertas, sol y aire fresco, y
los ocupantes deberían usar ropas "salu
dables" y asearse con frecuencia. Eso del
"aseo frecuente" tenía una referencia con

creta: la gente, si podía, debería bañarse
¡a diario!
No era gratuita la insistencia: a los mé

dicos de la época les preocupaba que las
habitaciones oscuras, malolientes, húme
das, en las que nunca entraba un rayo de
sol, eran el espacio adecuado para que

proliferaran padecimientos como el cóle
ra o la tuberculosis, y la poca limpieza cor
poral le daba acogedor hogar a los piojos,
y con ellos venía el riesgo del tifo.
Los médicos de avanzada llegaron a

intentar reglamentar las características
que deberían tener las casas en México,
pensando en construir un entorno salu
dable: techos con una altura no menor a
3.75 metros; cada individuo debería dis
poner de un amplio espacio en las habita
ciones que ocupaba. Otro elemento indis
pensable era la iluminación, fuera de luz
natural o provista por energía eléctrica,
porque de ese modo se podría detectar el

polvo y la suciedad para eliminarlo. Aseo
era la palabra esencial y, combinada con
buenos hogares, limpios, aireados y secos,
aseguraría la disminución de padecimien
tos frecuentes como la bronquitis, la larin
gitis y el catarro.

El problema es que, hacia 1910, los da
tos que arrojaba el censo que se levantó
aquel año, más de la mitad de las casas de
México no merecían llamarse sino "cho
zas", sin ventanas, con piso de tierra, don
de se hacinaban familias enteras en una

sola habitación, donde lo mismo dormían
que cocinaban sus alimentos. En aquellos
hogares no funcionaba la norma, según la
cual, las amas de casa debían barrer por
lo menos tres veces al día. Y en todo caso,
¿¿qué iban a barrer??

¿Limpiar la casa? ¿Emplear agua y ja
bón? Era cosa más bien extraña: un par de
escobazos por aquí o por allá, y eliminar el
polvo... en todo caso, en las salas, cuando
las había, porque allí se recibía a las visi
tas. ¿Cuándo se solía hacer limpieza DE
VERDAD? El día del cumpleaños del papá
o el santo de la mamá, cuando la casa se
ponía de fiesta, llegaban algunas visitas, y
se hacían cosas fuera de lo usual... como

el aseo profundo.
Así las cosas, entrar en un tema mucho

más peliagudo, como era la idea del baño
frecuente y el aseo DIARIO, fue, en los pri
meros años del siglo XX, un reto laborioso,
por decirlo de manera fina.
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LA COMPLEJA RELACIÓN
CON EL AGUA Y EL JABÓN

El asunto del agua ya era muy complicado.
Se intentó reglamentar qué agua se podía
beber y cuál no. Fue necesario insistir en
que NO se bebía agua de las albercas, de
los pozos poco profundos, de los canales
de La Viga y Xochimilco, de los lagos de
Texcoco, Chalco y Tláhuac; mucho menos
de los pozos que había en algunas vecin
dades. Hervir el agua era un hábito desco
nocido. En cambio, los médicos aconseja
ban el uso de filtros para purificarla. Pero
un filtro marca Delfín o el que llamaban
Filtro Pasteur podía costar 12 o 14 pesos,
que muchos mexicanos no veían en un mes
entero.

Si así estaban las cosas, el siguiente
paso, el del aseo corporal, suponía el re
to mayor. La escritora y periodista Laura
Méndez de Cuenca contaba, en la última
década del siglo XIX, de un buen hombre,
que, orgulloso, decía: "desde el día e que
entró Porfirio Díaz a la cabeza del ejército

republicano [1867], no me he metido en
una tina con agua".

Pues, ¿Cuándo se bañaban los mexica

nos? Había una curiosa idea de lo que sig
nificaba "baño frecuente". Ese "baño fre
cuente" como lo entendían muchos mexi
canos, se tomaba cada 8 días, en medio de
gran mitote: pidiendo una muda de ropa
limpia, contarle a todo el mundo que la
dama o el caballero en cuestión, ¡iba a ba
ñarse! Porque era un acontecimiento sim
plemente extraordinario.
Pero uno de los obstáculos técnicos

era que, para empezar, la mayor parte
de las casas mexicanas carecía de cuar

to de baño y de servicio de agua, "agua
corriente". Las nuevas colonias, elegan
tes y modernas, como la Santa María la
Ribera o la Roma, tenían casas y depar
tamentos donde ya existían los cuartos
de baño. Evidentemente, eran insuficien
tes y caros.

Ante el problema estructural que impe
día aumentar la frecuencia del baño, el go
bierno optó por construir baños públicos.
A principios del siglo XX, había 48 de ellos
en la ciudad de México. Pero no eran bara
tos para el grueso el pueblo. Bañarse con
agua caliente, en 1901, costaba de 25 a 50
centavos. Algunos eran gratuitos, patroci
nados por la Junta de Caridad y la Junta

Patriótica Privada.
Poco a poco, la idea del baño frecuente

empezó a permear en la sociedad, a pesar
la infinidad de menjurjes y potingues que
se vendían para hacer un aseo personal
"en seco": pomadas y cremas con base de
sebo, de manteca o de tuétano de res (i),
o costosas cremas finas, "aguas de toca
dor". A las autoridades sanitarias les da
ba horror el uso de tales preparaciones,
que eran muy favorecidas entre las clases
medias, especialmente entre las señoras y
señoritas.

Pero las cosas empezaban a cambiar.
De estas modernas autoridades del porfi
riano "sector salud", nacieron los prime
ros cuestionamientos a los corsés, que des
viaban la columna vertebral; a los zapatos
mal hechos ni siquiera había diferencia
entre un zapato para el pie derecho y el
del pie izquierdo que provocaban callos y
malestares sin cuento, a la ropa de lana en
primavera y verano.
Fue el baño frecuente lo que más tra

bajo costó enseñar a los mexicanos, entre
los cuales había uno que otro, que presu
mía su baño, cada ocho días, ¡lo necesita
ra o no! •
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SUBE Y BAJA

Blanca Lilia IbarraO Presidenta del INAI

La comisionada nos

advierte un día sí y
otro también lo que
perdemos si desapa
rece el INAI: la de
mocracia será vul

nerada y reinará la
opacidad.

Ma. Elena Alvarez BuyllaO Directora del Conacyt

La polémica funcio
naría logró un con
senso en el sector
científico del país:
No quieren su ley
alineada al gobier
no de la 4T.
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EL CRISTALAZO

Campañas y ficciones
Rafae! Cardona

Twitter:@CardonaRafael

El pasado 26 de junio de
2022, para no ser acusa
dos por realizar actos an
ticipados de campaña, los
aspirantes a la candidatu
ra presidencial de Morena

—los mismos convocados a una junta
urgente el viernes en el Palacio Nacio
nal—, acudieron en Madero, Coahuila,
a un mitin disfrazado de "asamblea in
formativa", denominación difusa y sin
contenido real.

De ahí solamente salieron una queja
y un reclamo: piso parejo para los con
tendientes y unidad en el partido. Eran
los tiempos congelados de Ricardo Mon
real, dejado de la mano de Dios. El otro
solicitante de parejura, Marcelo Ebrard,
ni siquiera fue a la reunión relatada así
por El Siglo de Torreón; prestigiado dia
rio lagunero:
En la Asamblea Informativa de Mo

rena que se llevó a cabo este domingo
en Francisco I. Madero, las "corchola
tas" coincidieron en que haya "piso pa
rejo" para todos ante el proceso electo
ral que se avecina en Coahuila, el Estado
de México, así como en la renovación de
la Presidencia de la República.

"También llamaron a la unidad y ad
virtieron que sacarán a los Moreira de
Coahuila, aseguraron que será la mili
tancia quien decida quienes serán los
candidatos y candidatas. El gran ausen

te fue Marcelo Ebrard, secretario de Re
laciones Exteriores".
Obviamente sacar a los Moreira de

Coahuila es algo sencillo: ninguno ejer
ce funciones de gobierno desde hace
mucho tiempo.

Pero lo más llamativo es el fracaso de
su convocatoria a la unidad, la unifica
ción o como se le quiera llamar a la ho
mogeneidad política en un partido don
de supuestamente todos piensan —o de
berían hacerlo—, de manera similar, al
menos en las líneas fundamentales.
Pero Morena no es un partido como

tal. Es una mengambrea de actitudes. El
mejor ejemplo ha sido la pataleta de Ri
cardo Mejía y la escasa colaboración de
algunos para convertir la candidatura
de Armando Guadiana, en algo distinto
a un Stetson sin nada debajo.
La campaña, a gritos y sombrerazos,

obliga a recordar, con una cierta hila
ridad, aquella reunión de hace casi un
año en Madero. Sobre todo, por los pa
sos recientes del actual candidato de la
alianza del PRI y otras firmas políticas,
Manolo Jiménez por La Laguna.

Esto me informa el corresponsal.
Durante su recorrido por la región

Lagunera, en los municipios de Francis
co I. Madero y San Pedro de las Colo
nias, el candidato de la Alianza Ciuda
dana por la Seguridad, Manolo Jiménez
Salinas, destacó el compromiso de llevar
obras de infraestructura social y urbana
para mejorar la calidad de vida de sus
habitantes.

"Hace un mes iniciamos esta campa
ña, propositiva, constructiva, con com
promisos, porque eso es lo que la gente
espera de los candidatos: plantear solu

ciones a los principales problemas de la
gente", apuntó.
"Ante ello, ofreció, como gobernador

de Coahuila trabajar para el desarrollo
municipal con las aplazadas obras de in
fraestructura necesarias para mejorar la
calidad de la vida de las familias.
"Vamos a trabajar de la mano con los

alcaldes y alcaldesas, sin importar el co
lor del partido, para traer obras de agua,
de drenaje, de pavimento, caminos rura
les que han estado solicitando, y gestio

nar para tener hospitales, clínicas y po
der atender mejor a nuestra gente", dijo.
"Aunado a ello, el candidato de la

coalición PRIPANPRD detalló las ac
ciones que su gobierno desarrollará en
materia de Salud Popular con la instala
ción de centros de salud en las colonias

y barrios, así como la tarjeta de la sa
lud para adultos mayores, personas con
discapacidad y grupos vulnerables, con
la que podrán recibir consultas, medica
mentos y estudios gratuitos.

"En el municipio de Francisco I. Made
ro estuvo acompañado por el candidato a
diputado local por el distrito siete, Raúl
Onofre, y en San Pedro con la candida
ta a diputada local por el cuarto distrito,
Guadalupe Oyervides, de quienes señaló
que desde el Congreso apoyarán su ges
tión para llevar a cabo los mejores pro
yectos para las familias coahuilenses".
MEDIOS

Con mucha frecuencia el presidente An
drés Manuel nos ha dicho: he sido el más

atacado desde los tiempos de Madero.
Otros podrían decir, los medios han si
do atacados como nunca antes por un
presidente •
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Iticanlo Monretil llegó a la orilla tlel año hfiislaiiro
con su liderazgo "mihimií/o"; \aclio Mier. en catín
momento, lia demos/nulo seguir la lineti ilel I'resiliente

• DESDE LA PRESIDENCIA

DE LA MESA DIRECTIVA,
ALEJANDRO ARMENTA,
HA SIDO DE POCA AYUDA

PARA LA CONDUCCIÓN
Y GOBERNABILIDAD

DEL SENADO. LA
DESIGNACIÓN DE LOS
COMISIONADOS DEL

INAI FUE LA GOTA QUE
DERRAMÓ EL VASO.

Ricardo Monreal, de Zaca
tecas, en el Senado de la
República, e Ignacio Mier, de
Puebla, en la Cámara de Di
putados, son las brazas legis
lativos del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Dos remos de un mismo

bote que al final de este pe
riodo legislativo, el último
normal de la actual legis
latura, no funcionaron de

igual manera.
Ricardo Monreal llegó a

la orilla del año legislativo
con su liderazgo "socava

do", como él misma dijo; mientras que Ignacio Mier terminó con
su liderazgo fortalecido y el reconocimiento púlico del resto de
las coordinadores y de Santiago Cree!, presidente panista de la
Mesa Directiva.

Ricardo Monreal pagó la factura de ser la corcholata no oficial en
la contienda par la Presidencia de la República de Morena.

A partir de 2021, el ex alcalde de la Cuauhtémac caminó al fila de
la navaja. Decidiójugarlascontras a algunas de las decisiones del
Presidente, coqueteardescaradamentecan la aposicióny amagar
con su salida de Morena.

Aesta habría que agregarse la maniobra que le hizoa suscom
pañerosdegrupoy a la aposición para colocaren la presidencia de
la Mesa Directiva del Senadoaúnincondicional.AlejandroArmenta,
la cual atizó aún más la hoguera de la inconformidad.

Cosechas lo que siembras. Si bien al interíordel grupo parla
mentaria de Morena sus integrantes se alinearon en torno a las
tres corcholatas presidenciales, Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard a Adán Augusta López Hernández, el motivo de la división
y de la franca rebelión de un grupa de senadoras y senadores
morenistas son das: la falta de cumplimiento de los acuerdas
parparte de Monreal can varias de ellosy que algunas senadores
quieren asegurardesde ahora su candidatura para la reelección.

Desde la presidencia de la mesa directiva, Alejandro Armenta,
ha sida de paca ayuda para la conducción y gobernabilidad del
Senada. La designación de los comisionados del INAI fue la gota
que derramó el vasa.

Las aspiraciones de Ignacio Mierde ser el candidato de Morena
a la gubernatura de Puebla son públicas.

Desde finales del aña pasado tiene un pie en Puebla y otra en San
Lázaro, pera ha lograda mantener la estabilidad y gobernabilidad del
grupo, pese a que también los diputados tienen referentes claras
en las corcholatas, incluida Monreal.

Nacho Mier na se ha andada con medias tintas y en cada mo
mento ha demostrada seguir la línea del Presidente, que baja a
través de Adán Augusta López Hernández.

Tiene un apoyo importante en los vicecoordinadores Aleida
Alavez y Leonel Godoy; una colaboración constante con el Pa rtido
del Trabajo y el Verde.

Esta le permitió sacar bien el sorteo de consejeros del Instituto
Nacional Electoral, la elección de los titulares de las árganas
internos de control y las reformas que le interesan a Andrés
Manuel López Obrador. Eso pienso yo ¿usted qué opina? La
política es de bronce.
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¦ LO QUE ESTA EN RIESGO ES
LA SUPERVIVENCIA DE LAS

REGLAS DEL JUEGO Y DEL

ENTRAMADO INSTITUCIONAL

QUE PERMITIERON APERTURA
Y PLURALISMO

Mientras la valiente senadora Xóchitl

Calvez se encadenaba a su curul en la

Cámara alta y el senador Emiliio Álvarez
Icaza raspaba la suela, el obradorato le
asesto un golpe fortísimo a la homeos
tasis que regula la sanidad entre los po
deres de la República. La mayoría de los
convidadas a la pijama porty saben que
nos enfrentamos a una situación límite,
transitamos porunasituaciónexcepcional
y de emergencia.

La afrenta en contra del andamiaje
institucional y los Poderes de la Unión
na radica en la eliminación de agencias
burocráticas o gubernamentales.

La reforma del Conacyty la Ley de Cien
cia que la acompaña será increíblemente
perjudicial para el desarrolla del país.

Al igual que la sustracción de recursos

del fondo de protección para gastos ca
tastróficas del extinta Segura Popularcon
la finalidad de abultar clientelas.

Desgraciadamente, la adhesión del
Insabi al IMSSy la degradación de las ca
pacidades estatales na es lo más grave
de lo acontecido en días recientes.

La que está en riesgo es la supervi
vencia de las reglas del juego y del en
tramado institucional que permitieron
apertura, pluralismo y el advenimiento
del morenismo.

El debilitamiento de organismos
autónomas coma el instituto Nacional

Electoral(lNE] y la Comisión Nacional de
Derechos Humanos (CNDH), la eliminación
de recursos destinadas a organizaciones
de la saciedad civil, la colonización de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SON] y la militarización de la vida pública
traerá efectos devastadoresque posible
mente ya no se puedan revertir.

En el campa de la salud, la eliminación
del Segura Popular,eldesabastodeequipo
médicoy medicinas vendrá acompañado
de dalory muerte.

Pera el fenómeno que padecemos y
que se traduce en una menoreficacia del
Estada no es lo más grave que acecha a

nuestro país.
Después del atropello legislativo del día

de ayery de la cruzada ininterrumpida en
contra del INEy de la Corte, lo que está en
riesgo es la supervivencia del entramado
democrática liberal que se construyó en
los últimos 30 años y qué costó la vida de
muchas mexicanos.

Al romper el equilibrio republicano, el
obradorato se consolida como una tiranía

en contra de las mayorías. Hamilton, en la
convención neoyorkina de 1788, advertía
que "una verdadera democracia, si fuera
practicable, sería el gobierno más per
fecto. La experiencia ha demostrada que
ninguna posición es más falsa que esta.
Las antiguas democracias en las que el
pueblo mismo deliberaba nunca tuvieron
un buen gobierno. Su carácter era tiránico;
su figura: una deformidad".

El republicanismo debe privilegiarla li
bertad y los derechas individuales,y poner
la soberanía en manos de la colectividad.

La diferencia más significativa con
la democracia es que el republicanismo
establece que las personas tienen de
rechas inalienables que no pueden ser
vulnerados porlas mayorías. Es el tiempo
de defenderla República sin ambages ni
vacilaciones.
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«OPINIÓN

COMIÍA LAS
CUERDAS

LA CORTE,
FREISTE A
ORGIA
LEGISLATIVA

La independencia del Poder Judicial enntrasta con
el arrodillamiento de los senadores oficialistas, que
son la mayoría, ante el poder presidencial

a orgía legislativa suscitada en el cierre
de periodo de sesiones del Congreso para
sacar20leyes, dosde ellas reformas consL titucionales, dejó un mosaico de violaciones
en los procesas legislativos en el Serado y
la Cámara de Diputadas que, inclusa, está
siendo documentada por el Centra de Es

tudias e Investigaciones de San Lázaro para integrarlas en el
expediente de la LXV Legislatura y tenerlo como un referente.

El Poder Legislativa se superó a sí misma sobre cualquier
otra periodo parlas atropellos, y van a ira pararen acciones
de inconstitucionalidad y controversias por la forma en que
Morena y sus aliados sacaron los encargas de Palacio Nacional:

Minutas sin publicar en la Caceta Parlamentaria, pro
yectas sin distribuir en comisiones, discusiones en el plena
para aprobar de manera exprés las reformas y sin aval para
dispensar las trámites parlamentarias.

El desaseo va a terminar en estas días en varios frentes

en la Corte, cuyos ministras fueron acechados por turbas
lapezabradoristas esta semana afuera de sus oficinas, par
las resoluciones que han contravenido los intereses del pro
yecto de la 4T, como el tema de la
militarización de la seguridad pública.

La independencia del Poder Judi
cial contrasta con el arrodillamiento

délos senadores oficialistas.queson
la mayaría, ante el poder presidencial,
situación remarcada el viernes. Las

imágenes distribuidas por la propia
Presidencia exhibieron el subyuga
ante López Obrador, y aunque el pre

sidente de la Jucopo del Senada y coordinador de Morena,
Ricarda Manreal, dijo, sin convencer, que norecibieron línea del
mondomósde Palacio Nacional, lo único claro esque no hubo
dignidad legislativa. Actuaran cama apéndice del Ejecutiva.

Otra franca violación y desafía a la Constitución de las le
gisladores es la falta de nombramientos de comisionadas del
INAl.tras el llamada reiteraday descarado del Presidente a sus
legisladores para desaparecerel organismo que le incomoda

Nunca faltan las voluntarias quedobien. Es el caso vergonzo
so y lúgubre del presidente del Senada, el marenista Alejandro
Armenta, quien a la penúltima sesión del periodo llegó con una
minuta para desaparecer el INAI. Sin pudorcopiaeldiscursa del
Presidente de quesale muy caro, por el presupuesto anual de
mil millones, pero vale la pena apuntarque sólo en Segalmex
el desvinculó de recursos fue de 15 mil millones de pesos. En el
fondo, lo de Armenta es una estrategia para que el Presidente
se compadezca y le dé la candidatura en Puebla, que se dis
puta can Ignacio Mier, coordinador de diputados de Morena.

UPPERCUT: Quedó cloro que Monreol le es útil ai Pre
sidente poro sobrevivir en lo burbuja del padery está iísto
pora seguir socavando su figuro. No importo que salga a
decir que ya no tiene ¡iderazgo como coordinador parla

mentario, aunque con ello sepulte su aspiración presiden
cial frente a uno Sheinboum, que está en los cuernos de
la luna o un Adán Augusto empoderado, algo terminará

negociando de cara a 2024.
Se exhibió el

subyugo
unte López
Obrtidor
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MALOS
MODOS K1 triunfo

ele la
ciencia no
neoliberal

II1 JO
PATAN

Con toda franqueza, no he leído la nueva legislación sobre la ciencia ydis
dplinas anexas, con losdetallesde la desaparición de Conacyt y demás. Sé
que el Consejo tendrá un nombre nuevo, Conacyht, o cyth, o chyt, y que en
su mesa directiva habrá representación, cómo no, del Ejercito y la Marina.
Poco más. Así que esta columna es una apuesta.

¿Apuesto a que? A que la doctora ÁlvarezBuvlla seguirá con la guerra
anti transgénicos: elote que no tenga las huellas digitales de un agricultor
de los de toda la vida, pueblo bueno, con sus manos agrietadas y su sonrisa
de película del Indio Fernández, adiós. Apuesto tambiái a que van a usar lo
de la ciencia no neoliberal y la soberanía en lo que sea para meterle recur
sos a cuanta empresa y cuanto proyecto del que se hará cargo, lo adivinaron,
el ejército. Otra lanota, pues, a los cuarteles. Apuesto a que van a promover
"medicinas alternativas", ya saben; flores de Dach, homeopatía y ondas pa
recidas: y "medicinas tradicionales" acupuntura con espinas de nopal, infu
siones de quelite o cempasúchil para sustituir al fentanilo. que de todas ma
neras ya escasea en nuestro país como tantos medicamentos, y operaciones
con las manos. Por decir. Apuesto a que el Sistema Nacional de Investigado
res va a acabar como fondo de pensiones para el funcionariado IT. Napito en
Nivel III por sus aportaciones a la física cuántica y el licenciado Dartlett co
mo experto en estudios sobre el nacionalismo, o por alguna tesisen trans
parencia y rendición de cuentas, también por decir. Apuesto igualmente a
que van a usar el nuevo organismo para financiar al régimen cubano, bajo
la etiqueta de "cooperación" o cosa similar, a cambio de lo cual van a seguir
tratando de endilgarnos lodos los logros del socialismo cocotero, desde es
pecial istascomisarios políticos hasta vacunas hedías a saber con qué.

Es probable también que se avienten más proyectos como los de los ven
tiladores Ehécatl para los enfermos de covid, lo más pareado que ha visto
la medicina a una de esas mangueritas para inflar llantas en la gasolinera, y
que anuncien con pompa y circunstancia varios impulsos de desarrollo en
tecnología con Pemex y la CFE. No se pierdan los tuits de Rocío Nalile, por
favor. Sobre todo, me Juego la quincena a que seguirán haciendo lo imposible
para joderle la vida a los investigadores de la UNAM, primero que nada, y del
resto de las universidades no fundadas por el presidente, enseguida.

lodo eso. daro. con todavía menos dinero, porque hay que pagar el TVen
Maya, Dos Bocas y unas deudas de antología. Sin olvidar que vienen eleccio
nes. 0 triunfo de la ciencia no neoliberal, que le llaman.

Fecha: 30/04/2023

Página: 2

Area cm2: 162

1 / 1

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 8,801

Página 48 de 57



Sacapuntas

GANAR EL

CONGRESO,
PRIORIDAD DE

MORENA

> Con la confianza de estar

enfilados a ganar la l're
sidencia en 2024. la diri

geneia de Morena, a curgo
de Mario Delgado, refor
ZiU á su estrategia para la
elección de diputados y
senadores, que también
será ese año. Parala IT

es de especial relevancia,
incluso más que la presi
dencial. pues echarán to
da la caí iie al asador para
conseguir la mayoría ab
soluta y finiquitar lodo lo
que estorba al proyecto del
presidente Andrés Manuel
López Obrador

ELON
MUSK

> A propósito del Día del Trabajo y
aunque no le gustan los sindicatos,
t!lon Musk tendrá que lidiar con
ellos en su planta de Tesla Nue
vo León. Nos platican que es muy
probable que tres organizaciones
sindicales independientes, no tan
apegadas a la izquierda, se dividan
los puestos laborales que generará,
estimados entre 6 mil y 8 mil.

GUADALUPE
TADDEI

TRES SUDIGATOS
PARA MUSK

APLAUDE 4T A
TADDEI

) Se está alineando la presiden
ta del I NE, Guudulupc 'l'uddui
con el discurso de austeridad del

presidente López Ohrudor Tras
anunciar que reducirá su salario
a 119 mil pesos mensuales, y que
renuncia a los seguros de Gastos
Médicos Mayores y de Separación
Individualizada, la consejera se ga
nó el aplauso fácil de toda la 4T.

LUIS DONALDO

COLOSIO

mÉN FUE INVITADO
AOENVER

1 Nos cuentan que
la jefa de gobierno,
Cluudiu Shein

bullltl, no fue la
única personalidad
mexicana invitada

a la primera Cum
bre de Ciudades de
las Américas, en
Denver, Colorado.
El emecista alcalde

de Monterrey, lilis
Dormido Cola

do, también asistió
al foro, y le sirvió,
dijo, para conocer
"casos de éxito" y
entablar alianzas

con organismos in
ternacionales.

) Ganó tiempo extra
Hicurdo Monrvul
como coordina
dor de Morena en

el Senado. La en

cerrona que tuvo
la bancada con el

presidente López
Ohrudor, quien no
recibía al zacateca

no desde hace casi

dos años, le sirvió
como una espe
cie de ratificación al
frente de sus sena

dores. Por supues
to, devolvió el ges
to aprobando fast
track las reformas

del mandatario.

OXÍGENO PARA
MONREAL

RICARDO
MONREAL
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SENTENCIADO POR AGREDIR
A UN PERIODISTA

La Fiscalía Especializada en materia de
Derechos Humanos (FEMDH), de la FRG
obtuvo sentencia condenatoria en

contra de Mirian "N", por su plena res
ponsabilidad en el delito de abuso de
autoridad agravado en contra de un pe
riodista. La pena corresponde a dos
años y tres meses de prisión, la destitu
ción del cargo público que ostentaba la
sentenciada, el pago de una multa y la
reparación del daño en beneficio de la
víctima.

A PRISIÓN POR DESAPARICIÓN
DE PERSONAS

Luis Javier "N" fue detenido por desapa
rición de personas. Indagatorias del ca
so establecen que el 5 de diciembre de
2021, Luis lavier "N" discutió con la víc
tima, a quien probablemente también
golpeó y derribó hacia un canal de
aguas negras en la colonia Héroes de
Tecámac, municipio de Ojo de Agua, en
el Estado de México. El cuerpo de la víc
tima no fue localizado, por lo que auto

ridades mexiquenses dieron inicio a la
respectiva carpeta de investigación. Los
trabajos de agentes de la PDI fueron de
terminantes para que se logrará la ubi
cación de Luis Javier "N", quien fue
aprehendido en inmediaciones de la co
lonia Loma la Palma, en la alcaldía Gus
tavo A. Madero.

A PROCESO POR FEMINICIDIO EN

GRADO DE TENTATIVA

Un juez de control vinculó a proceso a
Martín "N", por su probable participa
ción en el delito de feminicidio en grado
de tentativa, registrado en febrero del
presente año en un domicilio ubicado en
la alcaldía Magdalena Contreras. Du
rante el desarrollo de la audiencia, el
juzgador determinó que el hombre de
berá enfrentar su proceso bajo la medi
da cautelar de prisión preventiva justi
ficada, mientras se desarrollan los cua
tro meses que se fijaron para el cierre de
la investigación complementaria. De
acuerdo con la imputación formulada
por el agente del Ministerio Publico ads
crito a la Fiscalía de Investigación del
Delito de Feminicidio, de la Coordina
ción General de Investigación de Delitos
de Género y Atención a Víctimas, el
hombre posiblemente atentó contra la
vida de una mujer, a quien pudo haber
agredido físicamente mediante golpes,
fuego y amenazado con un objeto pun
zocortante.
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RED COMPARTIDA
EL DESASTRE DE LOS SENADORES DE MORENA

Cuál es el desastre, el tiradero que hizo la bancada de Morena en la
 noche/madrugada del 28 al 29 de abril? Bueno, hicieron de todo,

pero lo necesario como sacar adelante los nombramientos en el
¦ INAI, no. De hecho, se metieron en sus propias reformas y no en

los asuntos relevantes, lo hicieron en un patio trasero a sabiendas
de que al hacerlo incurren en graves violaciones al aprobar las leyes al vapor.
Es del conocimiento de los senadores que la Suprema Corte de Justicia declara
inválidas las leyes aprobadas de esta manera, por cierto, esta advertencia ya
se las hizo el ministro en retiro )uan Ramón Cosío.

Le podemos contar un breve resumen, como por ejemplo que des
aparecen el CONACYT y su propio invento llamado INSABI, y pu
sieron en marcha diversas reformas en materias de bienes públi
cos, una de ellas es que facultan a la Secretaria de la Función Públi
ca para compras y licitaciones. Además, aprobaron que al menos

un 80% del ingreso por turismo sirva para fondear el Tren Maya y que sea la
Secretaria de la Defensa mandos militares la que administre los ferrocarri
les civiles, como el Tren Maya que no terminan de cuadrar y que lo haga por
tiempo indefinido, lo mismo en el espacio aéreo, que se mantiene bajo el
mando militar y, por cierto, dan luz verde a la nueva linea aérea del Estado
mexicano que, obvio, es del ejército.
Además, los senadores de Morena extinguen la Financiera Rural,

no se meten con los de FIRA porque no lo conocen. Por otro lado,
aumentan el castigo por tala ilegal y que les den 15 años de cárcel
a quien trafique con precursores químicos como el fentanilo.
hacen reformas en materia de muerte fetal y perinatal, y apro

baron la 3 de 3 contra la violencia, que la edad mínima para ser diputados sea

de 18 años y de 25 para ser secretario de estado, cambios en vehículos híbridos
y eléctricos, en medidas de tránsito y apoyar que las Pymes puedan hacerse
públicas en la Bolsa Mexicana de Valores.

Se acuerdan de que la DEA infiltró al grupo de Los Chapitas, los
B espió y obtuvo información clasificada y que en esos días el

presidente se puso muy molesto por lo que consideraba una
¦ intromisión y una violación a la soberanía? Bueno, pues pasa

ron dos cosas, la primera es que el enojo no se tradujo ni siquie
ra en una llamada a la embajada para hacer un reclamo; y dos, empezaron
críticas muy agudas en contra del secretario de la Defensa, el general Luis
Cresencio Sandoval, porque lo responsabilizan de la infiltración que expo
ne a los círculos castrenses, los generales retirados en chat privados no
dejan de criticarlo duramente.
Del caso Segalmex les podemos contar dos cosas, una, que ya no

le van a rascar más a la administración de Ignacio Ovalle, por
que al parecer algunas malas prácticas se colaron a la actual de
Leonel Cota y, dos, que sus empleados andan muy nerviosos,
casi paranoicos, y se sienten perseguidos. Nos dicen que pien

san que desde el que lava los coches hasta los servidores públicos de alto nivel
están filtrando documentos oficiales, culpando a todos sin tener pruebas. Por
cierto, trascendió que el principal cómplice de el ex director Ovalle, quien se
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encuentra muy cómodo y sin preocupaciones, es René Gavira Segreste y ya
anda a salto de mata. Según cuentan en círculos policiacos se giró una orden
de localización y es buscado en más de 154 países, aunque se supone que ya lo
teman ubicado y ahora nadie se explica cómo se les fue

PD: De la salud presidencial, la información oficial fue la siguiente: su
vocero dijo no pasa nada, la gira sigue y ya venía en vuelo en una ambulancia
aérea. El secretario de Gobernación, que no hubo desmayo y el presidente
acepta, en vídeo, un "desmayo transitorio"; el de Salud que tenía Covid y le
dieron paracetamol, y su esposa que es una gripe y al final que fue una baj a de
presión cardíaca ¿Se puso feo verdad?
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¡Chihuahua rarámuri va con Maru!
Origen: La 118 gobernadora estatal Maru Campos Galván

designó en mayo de 2022 como ti
tular de la flamante secretaria de

Turismo a Felipe Edibray Gómez
Gallegos, quien previamente se
desempeñó durante un trienio co
mo presidente de la Cámara Na
cional de Comercio Servicios y
Turismo de Chihuahua (Canaco
Sectur) posición desde la cual
logró sortear el crítico periodo
pandémico que planteó por parte
de sus representados múltiples
demandas que encontraron res
puesta en la alcaldía citadina presi
dida por Maru Campos. Ahí nació
el binomio Gómez GallegosCampos
llevó a la exdiputada local y federal
nes la capital del estado y a su
cia consolidar una relación con sus

Al frente, Maru: Al
Chihuahua, Maru Campos se
desarrollo turístico regional que
creación de las diferentes rutas
desarrollo de los tres pueblos
concluir su administración deberán incluir otros, incrementar la
conectividad aérea y la profesionalización de los servidores públi
cos del estado.

Prioridades: Entre los compromisos de campaña fijada
por la gobernadora Marú Campos para el rubro turístico resalta
la apertura del Aeropuerto Internacional de Creel, conocido
como la puerta de ingreso a la Sierra Tarahumara que concluirá el
segundo semestre 2023 para lo cual la Sectur y el Fideicomiso
Chihuahua presidido por Gómez Gallegos y operado por Julio
Ornar Chávez Ventura se reunieron con representantes de
American Airlines United mientras en la Feria Internacional de

Turismo (Fitur) con empresas particular que cuentan con chár
ters a México para consolidar el nuevo centro de conectividad en
la sierra que detonará inversión en infraestructura turística y
beneficios a sus pueblos originarios residentes en los cinco
principales municipios rarámuris tales como Bocoyna, Urique,
Guachochi, Batopilas y Temoris.
Orgullo rarámuri: En Creel, es común escuchar a esta

representación "yo no soy tarahumara solo rarámuri ante la
confusión del mestizo que lo define tarahumara, a lo cual revi
ra "tu savochi o hombre blanco barbudo La prioridad de Maru
como la llaman los integrantes de su gabinete, es "destrabar los
obstáculos para la apertura del aeropuerto que para ella sería el
nuevo A1FA Como una pragmática y a semejanza de su paisano y
precursor del PAN, Manuel Gómez Morín, la gobernadora está
convencida que ese ayer de marginación ancestral que permea
entre los 120 mil rarámuris encontrará en su propia versión de
AIFACreel una historia diferente, por lo cual la próxima semana
una delegación de Sectur encabezada por el titular del Fi
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deicomiso ¡Ah, Chihuahua!, Ornar
Chávez, asistirá a la ciudad de los
Vientos, Chicago, donde se reunirá
con agencia de viajes, touroperado
res y servicios turísticos para pro
mocionar el destino. Previamente

durante el pasado XLVII Tianguis
Turístico de CdMx, ¡Ah, Chihua
hua! concretó 1,100 entrevistas con
tour operadores nacionales e inter
nacionales, tres firmas de conve
nios con aerolíneas con objeto de
incrementar la conectividad, en
tanto su titular, Edibray Gómez, sus
cribió dos hermanamientos con

Nuevo León y Sinaloa que, según sus
derrama de 12.S millones para la
de familiarización para 12 tour operadores
Solo Chihuahua!: Durante el

delegación obtuvo tres premios por
cido al ser el estado con mejor oportunidad
ecológico, la segunda presea por
Escenario Increíble como fue el
el último por el premio postumo al
pionero de la reconocida alfarería
Además de la sierra: El

siguiente oferta turística como la ciudad
Dunas de Samalayuca donde se practica
los avistamientos nocturnos del desierto,
Hidalgo del Parral con sus palacios y
Norte Pancho Villa, que marca la
Arango de Durango y Pancho Villa de
la región norte de Casas Grandes donde
tos arqueológicos de Paquimé en donde
tros de la alfarería Mata Ortiz.

¡Aún hay más!: En el sur está el Destino de Naica donde
se encuentran los cristales de cuarzo más grandes del mundo y
en esa misma dirección las ciudades de Camargo y Jiménez cuya
notoriedad son sus múltiples brotes de aguas termales cuyos
minerales permearon en el ánimo de la 118 ejecutivo estatal
Campos Galván para demandar a la federación un trato digno
frente al Tratado Internacional de Aguas suscrito con Estados
Unidos. Desde esa ocasión la dirigencia nacional albiazul la inclu
yó como uno de sus prospectos más sólidos para la nominación
presidencial de la Alianza va Por México 2024. En Delicias resal
tan los diferentes viñedos que ya posicionaron a Chihuahua como
un referente nacional impulsando una de las cinco regiones con
las que cuenta la entidad para elaborar un vino excelso para lo
cual Sectur trabaja con los productores para elaborar el enoturis
mo a partir de estos viñedos, bodegas, fábricas con lo cual se
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busca que el visitante guarde un
recuerdo perenne.
Certificación: A diferen

cia de las administraciones en que
Sectur solo pendía de un hilo co
mo fueron los casos de las se

cretarías de Innovación y Desa
rrollo Económico en los sexenios

de César Duarte y Javier Corral
bajo la actual de Campos Galván
se alcanzó la certificación de la

bebida tradicional chihuahuense

el Sotol.
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Matías Pascal

Respaldo, respeto y
reconciliación en Palacio

Y la volvió a hacer...

|irme en su posición de coordinador delF:Grupo Parlamentario del Movimiento
de Regeneración Nacional en la Cám

ara de Senadores, Ricardo Monreal infor
mó a los medios que le entrevistaron en
Palacio Nacional, que la salud del Presi
dente Jlndrés Manuel López Obrador es
satisfactoria.

A su salida de Palacio Nacional, junto con
legisladores de Morena, del Partido del Tra
bajo, de Encuentro Social y del Partido Ver
de, el senador Ricardo Monreal fue consul
tado respecto a lo que habló con el Jefe del
Ejecutivo.
En todo momento, el senador Monreal ex

plicó a los periodistas que los senadores y
senadoras de Morena y de sus aliados, acu
dieron a Palacio Nacional a saludar al Pre

sidente, luego de varios días en que el pri
mer mandatario de la nación estuvo deli

cado de salud ante un tercer contagio de
Covid.

Le fue consultado si acudieron a pedir
línea con respecto a las leyes que están en
espera de ser aprobadas en la Cámara de
Senadores y si es que en algún momento se
midió que dejara la coordinación del grupo
parlamentario: en ambos casos, el senador
Monreal dijo que ello no fue tratado en
dicha reunión.

?fElfGl]EÜÉjrin]CÜMElJÉEinjGlMÉlJÉIM

Monreal reiteró a los periodistas que el
Presidente se mostró respetuoso del traba
jo del Poder Legislativo: "Normal, él es un
hombre demócrata que está muy atento a los
asuntos del país, y es un asunto que él respe

tó y que no tiene opinión. Pero veníamos más
a darle un saludo todos los senadores y las
senadoras, de amistad", puntualizó.
Los reporteros querían saber si estuvo en

el tapete de las discusiones el futuro del
Instituto Nacional de Acceso a la Informa

ción, pero el senador Monreal les reiteró
que los temas del parlamento no fueron
parte del diálogo presidencial.
Respecto a si hubo una reconciliación con

el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, Ricardo Monreal repitió lo que ha di
cho en diversas ocasiones, en el sentido de
que ambos son compañeros de una mis
ma causa desde hace varios lustros en que
fundaron el Movimiento de Regeneración
Nacional y en los cuales, incluso, formó
parte de sus campañas por la Presidencia de
la República.
Queda instalado en el Senado
la Comisión Permanente

Todas y cada una de las decisiones que
fueron tomadas en la Sesión Ordinaria de la

Cámara de Senadores, en el atrio de la sede
alterna en Xicoténcatl, fueron hechas confor
ma lo que marca la ley, aseguró el senador
Alejandro Armenta.
Al término de la Instalación de la Comi

sión Permanente del Congreso de la Unión,
el senador Armenta, presidente de la Mesa
Directiva, ofreció una conferencia de prensa,
en la cual explicó que las leyes en la mate
rial dan el derecho absoluto al Senado a

realizar sus asambleas de acuerdo con la

decisión de las mayorías.
La última de las sesiones del periodo ordi
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nario de sesiones, que se dio por concluido
a las tres de la madrugada de este sábado, se
realizó en el Atrio de la Casona Xicoténcatl,
toda vez que en la Cámara de Senadores no
fue posible sesionar.
El recinto parlamentario de la Cámara

de Senadores fue tomado desde la víspera,
por los Grupos Parlamentarios de la llama
da oposición y en el recinto de la vieja caso
na de Xicoténcatl, la senadora Xóchitl Gál
vez se encadenó a un escaño para impedir la
celebración de la sesión en proceso.
Alejandro Armenta, quien por cierto feli

citó en la conferencia de prensa al licencia
do Abelardo Martín Miranda por su des
empeño, por el trabajo que realiza en el
Senado y el de su equipo de trabajo...
Una de las preguntas fue la relativa a si

habrá o no un periodo extraordinario de
sesiones para ventilar temas como el del
nombramiento de comisionados del Institu

to Nacional de Acceso a la Información y si
es que Morena y sus aliados no tienen
temor de que la Oposición judicialice las
aprobaciones a leyes diversas aprobadas
en la madrugada.
Para ambos casos, el senador Armenta

tuvo respuesta: La primera fue que corres
ponde a la Junta de Coordinación Política, que
en el Senado preside el senador Ricardo Mon
real, determinar si hay algún tema que, por su
trascendencia, deba ser llevado a un periodo
extraordinario de sesiones. No se tiene previs
to, de momento.
Y, dos: Es decisión de los partidos de la

oposición judicializar o no los femas tratados
en la madrugada, pues estarían en su dere
cho. Aseguró el presidente de la ahora Co
misión Permanente del Congreso de la Uni
ón, que todos los procedimientos, incluido
en de la sede alterna, se hicieron conforme a
la ley.
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Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 26,564
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Cartones

Obi

Costo: 36,636
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Cartones

Calderón

Costo: 76,167
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Cartones

Boligán

Costo: 31,492
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Cartones

Chelo

Costo: 27,440
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Cartones

Palomo

Costo: 37,688
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Cartones

Llera

Costo: 16,426
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DE LA TORRE

IFELIZ DIA DE LA NIÑA Y EL NIÑO!
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Cartones

De la Torre

Costo: 15,999

Página 7 de 14 Índice



EL OTRO PLAN B • HERNANDEZ
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Cartones

Hernández

Costo: 15,582
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Cartones

Frik 23

Costo: 15,000
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Cartones

Rubén

Costo: 5,695
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Cartones

Osvaldo

Costo: 9,396
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Cartones

Alarcón

Costo: 4,998
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Cartones

Osvaldo

Costo: 5,516
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